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РЕСПУБЛИКА: 
ДЕНЬ ЗА ДНЕМ

ф  План двух л*7 пятилетии выполнила передовая бригада 
ворсоткацкой фабрики Тбилисского шелкового производст
венного объединении, возглавляемая помощником мастера 
Георгием Халваши.

ф  Годовой план производства и продажи государству мя- 
са выполнила подрядиав свиноводческая бригада Ксоврис- 
ского семеноводческого совхоза Мцхетского района.

ф Коллектив Ткибулиской шахты имени С. Орджоники
дзе по итогам работы за девять м есяцев т. г. признан по
бедителем в социалистическом соревновании среди угледо
бывающ их предприятий города.

ф О выполнении годового плана закупок мяса и ш ер 
сти рапортовал исполком Курдгелаурского сельского Совета 
народных депутатов Телавского района.

ф Второй раз подряд за победу во внутриотраслевом 
социалистическом соревновании удостоен переходящ его 
Красного знамени М инистерства морского флота С С С Р и 
Ц К проф сою за рабочих морскЬго и речного флота коллек
тив Грузинского морского пароходства.

БЫТЬ В А В А Н Г А Р Д Е ,  Р А Б О Т А Т Ь  П О - Н О В О М У
В  Центральном Комитете 

КПСС состоялось совещание, 
на котором обсуждались за
дачи партийной работы по 
обеспечению главных направ
лений нового этапа перест
ройки — д е м о к ратизации 
всей общественной жизни и 
радикальной экономической 
реформы. В  работе совеща
ния участвовали секретари и 
заведующие отделами ЦК 
КПСС, другие руководящие 
работники аппар а т а ЦК 
КПСС. Центральной ревизи- 
онной комиссии КПСС, КП К 
при ЦК КПСС.

Открывая совещание, Ге
неральной секретарь ЦК 
КПСС М. С. Горбачев крат
ко остановился на его за
мысле:

— Сегодня мы решили, — 
сказал М. С. Горбачев, — 
встретиться здесь, в нашем 
партийном доме, — руковод
ство ЦК, заведующие отде
лами, руководители партий
ного аппарата — и погово
рить на тему, которая те
перь встала в повестку дня 
>еально, основательно.

Речь идет о роли партии 
* перес ройке на ее новом, 
втором этапе. Тема о роли 
партии никогда, собственно, 
не снималась, но сегодня она 
нриобретает, как никогда. 
Золыное практическое значе
ние. Совершенно ясно, что 
н на этом этапе перестройки 
дело социалистического стро
ительства без партии быстро 
вперед мы не двинем.

Если подытожить первый 
этап перестройки, то можно 
: уверенностью сказать, что 
Центральный Комитет, По
литбюро 'и С е к р етариат, 
аппарат ЦК, партийные ко
митеты в республиках и на 
пестах^ провели его в целом 
/спешно. Сложность состоя
ла в том, что по сути дела 
зсе на этом этапе было из
начально — поиск путей пе
рестройки, выбор направле
ний, методов работы, много
численные эксперименты. Ду
маю, что и с точки зрения 
теоретической и политиче
ской работы, и с точки зре
ния практических подходов к 
делу партия на этом этапе 
оказалась на высоте.

На июньском Пленуме ЦК 
!Ы правильно подметили: как 
олько допускается где-то 
тставание, мы немедленно 
увствуем потери, пробуксов- 
у. И тогда некоторые п&р- 
ийные организации вновь 
рибегают к старым методам, 
тобы отсечь, не допустить 
роявления каких-то негатив- 
ых тенденций, то есть дей- 
твуют по принципу: «не пу- 
дать», держать и так далее.

Но теперь такие методы 
не годятся. Раз мы развер
нули демократизацию, вклю
чаем потенциал народа во 
все процессы перестройки, то 
нельзя вести дело по-старо
му. Это будет лишь лихора
дить общество, дергать лю
дей, привносить нервозность 

нашу политическую, идео
логическую атмосферу, в об
щественное сознание.

С о в е щ а н и е  в Ц К  К П С С
Сейчас, когда мы подошли 

к новому, очень сложному 
этапу перестройки, сердцеви
ну которого составляет ли
ния, содержащая в себе две 
взаимосвязанные, взаимообу
словленные стороны — даль
нейшую демократизацию об
щества и радикальную эко
номическую реформу, наша 
работа тоже переходит в дру
гую плоскость. До сих пор 
мы, так сказать, проясняли, 
доказывали, обо сновывали 
необходимость перестройки. 
Искали новые подходы, рабо
тали над документами по ра
дикальной экономической ре
форме. И народ поддержал 
нас, наши поиски, решения 
партии.

Сегодня, когда демократи
ческие процессы будут уг
лубляться, когда наша про
грамма радикальной эконо
мической реформы приведет 
в движение все общество, 
начнет затрагивать интересы 
миллионов, перед партией 
встанут еще более сложные 
задачи.

Мы должны тщательно об
думать нашу работу на этом 
новом этапе. Тут импровиза
циями Йе обойтись. Сказать 
«будем работать, как работа
ли» — неправильно, так се
годня уже ничего не полу
чится. Просто нажимать, про
сто командовать, просто всех 
тянуть в райком — тоже не 
метод, ибо через хозрасчет 
мы развязываем инициативу 
всех звеньев производства и 
управления — отраслей, объ
единений, коллективов, каж
дого труженика. Мы раскры
ваем и потенциал Советов, 
общественных организаций. 
Значит, нужны другие под
ходы.

Практически вопрос стоит 
так. что партия должна на 
нынешнем этапе несколько 
переосмыслить свою роль по
литического авангарда обще
ства. Переосмыслить с тем, 
чтобы ее методы, способы 
действия были адекватны но
вым требованиям. Это долж
но затем трансформировать
ся и в работу Политбюро, Се
кретариата, отделов ЦК, и 
в работу республиканских и 
местных партийных органов.

В  новых условиях партия 
должна найти и новые подхо
ды, новые методы решения 
задач. В  обсуждении этого, 
собственно, и срстоит замы
сел сегодняшней встречи. Я 
не убежден, что мы сейчас 
ясно представляем все дета
ли будущей работы. 'Почему 
не убежден? Потому, что все 
ясно только тому, кто ниче
го не думает менять. И зна
чит, продолжает работать 
так, как работал раньше. 
Впредь так дело не пойдет. 
Иначе партию не будут по
нимать. Тем более, что обще
ство в ходе демократизации, 
освоения нового хозяйствен
ного механизма и хозрасче

та уже меняется и будет ме
няться.

Сегодня партийный авто
ритет может расти прежде 
всего вместе с умением объ
единить силы, способностью 
помочь людям найти свое 
место в перестройке. Значит, 
мы должны с большей, чем 
прежде, глубиной и силой 
вести партийное дело. В  свя
зи с этим надо посмотреть, 
как партия готова к работе в 
новых условиях.

Централ ь н ы й Комитет 
принял решение провести 
пленумы партийных комите
тов и партийные собрания, 
на которых будут заслушаны 
отчеты руководящих выбор
ных органов. Их надо так 
подготовить, чтобы они по
могли поднять партию на 
уровень, с которого она мог
ла бы уверенно повести вто
рой этап нашей перестрой
ки.

В  ходе обсуждения постав
ленных вопросов на совеща
нии выступили секретари ЦК 
КПСС А. П. Бирюкова, А. Ф. 
Добрынин, В. И. Долгих, 
Л. Н. Зайков, Е. К. Лигачев, 
В. А. Медведев, В. П. Нико
нов, Г. П. Разумовский, А. Н. 
Яковлев, председатель КП К 
при Ц К КПСС М. С. Соло- 
менцев, заведующие отдела
ми ЦК КПСС А. И. Воль
ский, В. А . Григорьев. А. Г. 
Мельников, Ю. А. Скляров, 
Н. А. Сташенков, первый за
меститель заведующего Отде
лом ЦК КПСС Е. 3. Разу
мов.

На новом этапе перестрой
ки, подчеркивали выступаю
щие, успех всецело будет за
висеть от того, насколько в 
своей практической деятель
ности партийные организации 
смогут раскрыть и активизи
ровать человеческий фактор, 
его творческий потенциал, 
обеспечить на деле авангард
ную роль коммунистов.

Именно с этих позиций 
следует оценивать всю подго
товку и эффективность важ
нейшей общепартийной кам
пании — отчетов выборных 
партийных органов на плену
мах райкомов, окружкомов, 
горкомов, обкомов, крайко
мов партии, ЦК компартий 
союзных республик и собра
ниях первичных партийных 
организаций. Анализ стиля и 
методов партийного руковод
ства перестройкой, принципи
альное обсуждение достиже
ний и промахов в работе при
званы активизировать дея
тельность всего выборного 
партийного актива, вывести 
из летаргического состояния 
тех, кто не отрешился от 
старых методов работы, ре
шительно вскрыть наши ре
зервы и поднять деятель
ность всех партийных коми
тетов на уровень требований 
нового этапа перестройки.

Партийные работники, го
ворили участники совещания,

должны быть/самым тесным 
образом связаны с жизнью, 
компетентно судить о ходе 
перестройки, выступать не в 
качестве ревизоров, а преж
де всего организаторов, кон
сультантов, советчиков,; по
мощников, меньше плодить 
бумаг, оперативно проводить 
в жизнь принятые партией 
основополагающие решения.

Особого внимания требу
ют сейчас вопросы радикаль
ной экономической реформы, 
внедрения нового хозяйст
венного механизма, его со
вершенствования, быстрей
шей отработки изменений в 
структуре органов управле
ния в центре и на местах, 
планомерного внедрения в 
хозяйственную жизнь приня
тых июньским (1987 г.) Пле
нумом ЦК КПСС «Основных 
положений коренной перест
ройки управления экономи
кой». Центр тяжести по ос
воению новых методов хозяй
ствования переносится в тру
довые коллективы, на овла
дение принципами, заложен
ными в Законе о государст
венном предприятии (объеди
нении).

Нельзя упускать из поля 
зрени^ .е^ушие народнохо
зяйственные планы — в их 
выполнении материализуются 
задачи перестройки, достига
ются реальные результаты в 
удовлетворении насущных по
требностей людей. Особой 
настойчивости и последова 
тельности в работе требует 
решение таких самых насущ
ных задач, как продовольст
венное снабжение, сооруже
ние жилья, увеличение выпу
ска товаров ^народного по
требления и расширение сфе
ры услуг.

Второй этап перестройки, 
развертывающаяся экономи
ческая реформа, процессы 
демократизации в обществе, 
подчеркивали участники со
вещания, предъявляют повы
шенные требования к работе 
всех кадров. После январско
го (1987 г.) Пленума ЦК 
КПСС перемены в этой сфе
ре пока лишь обозначились, 
коренных сдвигов не произо
шло. Партийным организаци
ям необходимо предпринять 
более активные действия по 
воспитанию у руководящих 
кадров, всех трудящихся по
вышенной ответственности за 
порученное дело, по созда
нию условий для их само
стоятельно с т и, проявления 
инициативы и социалистиче
ской предприимчивости.

Предстоящий повсемест
ный переход трудовых кол
лективов к работе в услови
ях действия нового хозяйст
венного механизма ставит в 
повестку дня необходимость 
широкого овладения эконо
мическими знаниями, в част
ности, по вопросам хозрасче
та, самофинансирования и 
самоокупаемости. Происходя

щие в обществе социально- 
политические процессы дела
ют необходимым качествен
ное повышение уровня овла
дения политическими знания
ми, всем комплексом миро
воззренческих наук.

Организация о б у ч ения, 
подготовка и переподготовка 
кадров должны сопровож
даться решительным поворо
том к демократизации рабо
ты с кадрами, к их внима
тельному подбору, выдвиже
нию. Контроль снизу, подот
четность руководителей, их 
сменяемость, критика и са
мокритика должны повсеме
стно стать нормами партий
ной жизни. Критерий в оцен
ке работы кадров, подчерки
вали участники совещания, 
должен быть один — кон
кретные дела в перестройке.

Дальнейшее развертыва
ние, углубление демократии 
жизненно необходимы в пар
тии и в обществе в целом. 
На совещании отмечалось, 
что в преддверии X IX  Все
союзной партийной конферен
ции особую важность приоб
ретает откровенный диалог 
с людьми, компетентный пар
тийный разговор по пробле
мам перестройки, по всем 
острым вопросам обществен
ной жизни, всемеццое разви
тие социального творчества 
трудящихся.

Необходимо придать но
вый импульс всем демокра
тическим принципам и нор
мам, заложенным в Уставе 
КПСС, серьезно улучшить 
практику коллективной ра
боты, поднять роль выбор
ного актива, который должен 
на деле быть полноправным 
в решении всех вопросов пар
тийной жизни.

На новом этапе перестрой
ки, говорили выступавшие, 
как никогда важны гласность, 
контроль общественного мне
ния, открытая и конструктив
ная критика имеющихся не
достатков, широкое исполь
зование всего ценного, что 
рождается в практике пере
стройки. В  постоянном пар
тийном внимании и помощи 
нуждаются средства массо
вой информации, которые и 
на этом этапе должны быть 
активными проводниками по
литики партии в массы, идео
логически обеспечивать ре
шение задач. перестройки.

С заключительным словом 
на совещании высту п и л  
М. С. Горбачев.

— Состоявшийся обмен 
мнениями, — сказал он, — 
дает хорошие импульсы для 
дальнейших размышлений, 
для того, чтобы искать и 
находить ответы на главный 
вопрос: каковы пути повы
шения роли КПСС на сего
дняшнем этапе перестройки?

Наш разговор был проник
нут желанием всех товари
щей двигать дело перестрой
ки вперед. И мне кажется, 
что мы продвинулись в осо

знании того, где мы нахо
димся и как нам сейчас на
до действовать.

Подытоживая сегодняш
ний разговор, хотел бы вы
сказать несколько сообра
жений.

Первое. Прошедшие юби
лейные дни вывели нас на 
новые рубежи в осмыслении 
пройденного и достигнутого. 
Это имеет огромное значе
ние с точки зрения более 
глубокого уяснения уроков 
истории и с точки зрения 
формирования во всем обще
стве исторического сознания, 
основанного на прочной на
учной базе, объективности и 
правде о прошлом.

Ответственный, научный, 
партийный анализ нашей ис
тории позволил дать объек
тивную оценку месту и зна 
чению каждого этапа нашей 
жизни, отдать должное роли 
каждого поколения советских 
людей в эти трудные, но ве
ликие годы, которые вывели 
нашу страну на передовые 
рубежи социального прогрес
са.

Мы смогли увидеть и кор
ни многих сегодняшних яв
лений, глубинные причины 
как наших достижений, так и 
потерь, которые были на на
шем пути. Мы многому нау
чились, многое почерпнули 
из анализа того этапа социа
листического строительства, 
который возглавлял В. И. 
Ленин. Прежде всего он учит 
нас антидогматическому под
ходу к явлениям жизни, не
обходимости познания, осмыс
ления, творческого взгляда 
на жизнь как на сложный 
процесс столкновения про
тиворечий, разрешаемых с 
позиций интересов народа, с 
позиций социализма. А это 
означает, что творческие си
лы партии и народа получа
ют как бы новый простор, 
новую энергию.

Анализируя идейную борь
бу, которую повела партия 
после Ленина, мы сумели 
разглядеть саму суть этой 
борьбы, ответить на вопрос 
о том, что лежало в ее ос
нове, на чем она была «за
мешена». Наряду с главны
ми причинами, которые опре
деляли тогдашние идейные 
схватки — а ими были ин
тересы революции, интересы 
социализма, — мы увидели 
и другие факторы, взаимо
связи, многие из которых 
весьма поучительны и с точ
ки зрения нынешней рабо
ты. История учит, что на 
поворотных этапах развития 
общества нельзя исключать 
повторение, схожесть опре
деленных ситуаций.

Мы знаем,* что и в про
шлом не раз личные черты 
характера отдельных руко
водителей, неумение или не
достаточные зрелость и от
ветственность, непонимание 
той роли, которая возложена 
на руководителя, приводили 
к серьезным противоречиям.

к конфликту с линией пар
тии. В  этих случаях личные 
амбиции, если они выплески
ваются через край и прикры
ваются псевдореволюционной 
фразой и позой, показной 
озабоченностью по поводу 
высших целей и ценностей, 
приносят большой вред де
лу.

Мы знаем сегодня и дру
гое: консерватизм и искус
ственный авангардизм, сколь 
бы различной ни' была их 
риторика, на деле неизбеж
но в конце концов смыка
ются друг с другом. Такова 
диалектика политики. Смы
каются на почве насилия над 
действительностью, ибо стре
мятся загнать ее в тупики: 
одни — старых, изживших 
себя форм и догм, другие — 
абстрактных схем, опасных 
своей демагогической агрес
сивностью и пустотой иллю
зий.

Анализ прошлого — боль
шая наука. В  нашем про
шлом — и корни героиче
ских свершений социализма, 
которые особенно ярко про
явились на этапах индустри
ализации, Великой Отечест
венной войны и послевоен
ного строительства. И, раз
мышляя сегодня о задачах 
перестройки, мы обязаны 
видеть главное: движущая,
решающая сила истории — 
народ. Все делается наро
дом. Этим, и только этим, 
мы должны руководствовать
ся во всех наших делах и 
планах.

Исторический анализ по
мет яснее увидеть и корни 
тех явлений, которые охва
тываются таким понятием, 
как механизм торможения. 
Многие из них тоже тянут
ся из тех лет. Мы отчетли
вее увидели, что нужно де
лать, чтобы не повторялось 
прошлое, чтобы в о в ремя 
пресекались негативные яв
ления. Мы пришли к чрез
вычайно важному выводу о 
том, что многие потери мы 
понесли из-за того, что на
ши реформы в прошлом не 
подкреплялись широкими по
литическими переменами в 
плане демократизации совет
ского общества.

Анализ прошлого дал нам 
хорошую базу для того, что
бы по-настоящему — через 
опыт, через теоретические 
разработки — выйти на бо
лее широкое, более масштаб
ное представление о социа
лизме, о том новом качестве 
общества, к которому мы 
идем. Мы осмысливаем про
шлое в интересах сегодняш
него дня и тем самым рас
крываем перспективы наше
го движения. Это очень важ
но. Это надо продолжать и 
дальше.

Второе. Может быть, в 
юбилейные дни мы, как ни
когда. увидели, осознали не 
только созидательное значе
ние анализа пройденного пу
ти, но и стратегических ре

шений, принятых нами на 
нынешнем этапе, все значе
ние линии на перестройку. 
Мы острее почувствовали, 
что успешное движение впе
ред невозможно без раскры
тия всего потенциала социа
лизма — и не только с точ
ки зрения внутренней поли
тики. Курсом на перестрой
ку, через активную внутрен
нюю политику мы вышли и 
на инициативную внешнюю 
политику, дали всему миро
вому сообществу сильный 
импульс к размышлению о 
судьбах мира, о социальном 
выборе, о характере меж
дународных отношений.
, Для чего я говорю об 

этом? Для того, чтобы пока
зать глубину и масштаб от
ветственности КПСС за судь
бы перестройки перед соб
ственным народом. перед 
ьсем миром.

Нет сомнения в том, что 
роль партии будет возрастать 
только в том случае, если 
вся ее деятельность, включая 
разработку политики, кадро
вую работу, организационное 
и идеологическое обеспече
ние, будет отвечать новизне 
и масштабности задач ны
нешнего периода — нового, 
второго этапа перестройки

Меняющиеся задачи по
ступательного движения пе
рестройки выдвигают новые 
требования перед политиче
ским авангардом советского 
общества, без которого эти 
процессы либо просто не 
пойдут, либо пойдут не так, 
как надо.

Два с половиной года 
после апрельского Пленума 
Ц К КПСС дают основание 
сделать ответственный вы
вод, что партия успешно вы
полняла роль политического 
авангарда на первом этапе 
перестройки. Но сейчас на
до идти дальше, конкретно 
и предметно трансформиро
вать нашу политику, страте
гическую линию во все сфе
ры общественной жизни. И 
тут опять встает вопрос: в 
чем состоит роль КПСС на 
нынешнем этапе развития 
общества? Авангардная роль 
партии состоит в ее способ
ности строить свою работу в 
соответствии с требованиями 
жизни, точно учитывать кон
кретную историческую об
становку, видеть новые за
дачи. Об этом стоит пораз
мышлять.

По сути дела, перед нами 
стоят две взаимосвязанные, 
взаимообусловленные зада
чи, составляющие стержень 
второго этапа перестрой
ки, — дальнейшая демокра
тизация общества и осущест
вление радикальной эконо
мической реформы. Это — 
главные, узловые задачи ны
нешнего этапа развития.

Если мы попытаемся оха
рактеризовать масштабы ра
боты на ближайшее буду
щее, на какую-то обозри
мую перспективу, то, оче
видно, что они будут огром
ными. Прежде всего пото
му, что начнется практнче-

(О кончвни* на 2-й стр.|.

С ДРУЖЕСТВЕННЫМ ВИЗИТОМ
ДЕЛИ, 20 ноября. (Спец. 

корр. ТАСС). Член Полит
бюро Ц К КПСС, Председа
тель Совета Минист р о в  
СССР Н. И. Рыжков прибыл 
сегодня с официальным 
Дружественным визитом в 
Индию по приглашению Пре
мьер-Министра р е с публики 
р. Ганди и индийского пра
вительства. Он примет уча
стие в церемонии открытая 
>естиваля СССР в Индии.

В  аэропорту Палам Н. И. 
Рыжкова встречал Р . Ганди.

Среди встречавших нахо
дились министры и другие 
индийские и советские офи
циальные лица, посол СССР 
8 Индии В . Н. Рыков и по
сол Индии в СССР Т. Н. Ка- 
Уль.

В  аэропорту были подняты 
'осударственные флаги Со
ветского Союза и Респуб
лики Индии, исполнены го
сударственные гимны двух 
стран.

Н. И. Рыжков обошел 
стРой почетного караула.

*  *  *
Председатель Совета Ми

нистров СССР и сопровож
дающие его официальные 
*Ица посетили священное 

каждого индийца ме- 
то —  Раджгхат. Здесь, на 
*Регу Джамны, по древне- 

индийскому обычаю че- 
десятилетия назад бы

ло* предано огню тело Ма
хатмы Ганди — «отца на
ции», как называют его в на
роде. Он возглавил массовое 
национально - освободитель
ное движение в Индии и 
привел его сквозь все бури 
и потрясения к победе.

Н. И. Рыжков возложил 
венок на мемориальную пли
ту. В  прилегающем парке 
он посадил дерево — вечно
зеленый индийский граб.

Главе Советского прави
тельства была вручена под
борка книг о М. Ганди. Н. И.‘ 
Рыжков передал в дар ин
дийским друзьям художест
венный альбом, посвященный 
В. И. Ленину.

Венки были возложены 
также к местам кремации 
выдающихся политических и 
государственных деяте л е й  
Индии Джавахарлала Неру 
и Индиры Ганди.

*  *  *
Состоялись п е р  еговоры 

Н. И. Рыжкова с Р. Ганди. 
Были подробно рассмотрены 
состояние и перспективы со
ветско-индийского сотрудни
чества, а также широкий 
круг международных проб
лем. Участники переговоров 
выразили у д о в  летворение 
высоким уровнем взаимоот
ношений обеих стран, осно
ванных на принципах равен
ства, уважения суверенитета 
и интересов друг друга.

Было подчеркнуто важное 
политическое значение со
ветско-индийского диалога 
на высшем уровне, который 
не только определяет маги
стральные направления со
трудничества между СССР 
и Индией, но и способствует 
утверждению нового полити
ческого мышления на меж
дународной арене.

Н. И. Рыжков передал 
Р. Ганди личное послание 
Генерального секретаря ЦК 
КПСС М. С. Горбачева. 
Р. Ганди выразил искрен
нюю признательность за по
слание.

Было отмечено непреходя
щее значение советско-ин
дийского Договора 1971 го
да. который стал прочным 
фундаментом для развития 
и укрепления взаимодейст
вия двух стран во всех об
ластях.

Главы правительств СССР 
и Индии с удовлетворением 
отметили. что богатство 
культур и исторического на
следия двух стран обуслов
ливает неизменную тягу их 
народов друг к другу. Они 
выразили уверенность, что 
проходящие фестивали Со
ветского Союза в Индии и 
Индии в ССС Р будут способ
ствовать расширению живых

(Окончание на Э-й стр.).

О Т К Р Ы Т И Е  Ф Е С Т И В А Л Я  
С С С Р  В И Н Д И И

ДЕЛИ, 21 ноября. (ТАСС). 
Сегодня в Дели, на стадионе 
имени Джавахарлала Неру, 
состоялось торжественное от
крытие фестиваля СССР в 
Индии, посвященного 70-ле
тию Великого Октября. Этот 
праздник культуры и друж
бы, как и индийский фести
валь в СССР, продлится око

ло года. Фестиваль объявил 
открытым член Политбюро 
ЦК КПСС. Председатель Со
вета Министров СССР Н. И. 
Рыжков. Он обменялся реча
ми с Премьер-Министром Ин
дии Радживом Ганди. Затем 
состоялось большое • театра
лизованное гала-представле
ние «Мы — Советский Со
юз».

В ПОЛЕТЕ «ПРОГРЕСС-33»
Сообщение ТАСС

В  соответствии с програм
мой дальнейших работ ор
битального научно - иссле
довательского комп л е к с а 
«Мир» 21 ноября 1987 года 
в 2 часа 47 минут москов
ского времени в Советском 
Союзе произведен запуск 
автоматического грузов ого  
корабля «Прогресс-33».

Целью запуска корабля 
является доставка на борт 
пилотируемого компле к с а 
«Мир» расходуемых матери
алов и различных грузов.

Корабль «Прогресс-33»

выведен на орбиту с пара
метрами:

—  максимальное удале
ние от поверхности Земли — 
268 километров;

— минимальное удаление 
от поверхности Земли — 
193 километра;

—  период обращения — 
88,8 минуты;

— н акл о н ен и е  — 51,6 
градуса.

По данным телеметриче
ской информации, бортовые 
системы автоматичес к ог о  
грузового корабля работают 
нормально.

ВСТРЕЧИ В ДЕЛИ
Д ЕЛ И , 21 ноября. (Спец. 

корр. ТАСС ). Сегодня состоя
лась встреча Председателя 
С ояетв М инистроя С С С Р  Н. И. 
Ры ж кова  с Президентом Ин
дии Рамасаами Венкатарама- 
ном.

Участники встречи выразили 
удовлетворение разви т и е  м 
советско - индийских отноше
ний, которые строятся ив рав
ноправной и взаимовыгодной 
основ*. Было отм *ч*но , что 
проведение крупномасштаб
ных мероприятий а рамках 
ф естивалей Индии а Совет 
ском С о ю за  и С С С Р  а Ин
дии является важ ны м  собы
тием в жизни народов обе
их стран, которое отражает 
их стремление к дальнейше 
му расширению и углублению 
советско - индийских связей.

Н. И. Ры ж ков выразил йЙ*- 
годарность индийской сторо
не за всесторонню ю  помощь, 
оказанную  советским органе 
зациям а ходе подготовки 
фестиваля С С С Р  а Индии, при
уроченного к 70-летию Ве

ликой О ктябрьской социали
стической революции. О н рас
сказал о происходящ ей я на
стоящ ее вр ем я я С С С Р  пере
стройке, об усилиях совет
ского народе по претворению 
в ж изнь курса на ускорение 
социально - экоиомическ о г о  
развития страны, иа обновле
ние всех сторон жизни совет
ского общества.

Р. Венкатараман с удовле
творением отметил успех м е 
роприятий национального ф е
стиваля Индии а Советском  
С ою зе , сердечный прием, ока
зы ваем ы й индийским участни
кам ф естиваля советскими 
людьми. О н высказал уверен
ность в больш ом успехе на
чавш егося фестиваля Совет
ского С о ю за  в Индии, под
черкнул его значение для 
дальнейшего роста взаимопо
нимания м еж д у нашими наро
дами.

Было отмечено, что отно
шения искренней друж бы  и 
сотрудничества м еж д у С С С Р 
и Индией играют важ ную  роль 
в борьбе за укрепление все
общ его мира, создание ново
го типа межгосударственных 
отношений в соответствии с 
Делийской декларац и е й о 
принципах свободного от 
ядерного оруж ия и ненасиль
ственного мира.

С  обеих сторон было под
тверждено, что С С С Р  и Ин
дия будут продолжать актив
но выступать за озд оровле
ние политического климата в 
мире, уменьш ение военной 
угрозы  и разоружение.

*  *  *

В этот ж е  день Н. И. Ры ж 
ков встретился с вице-прези
дентом Индии Ш анкар  Дайял 
Ш армой.

В ходе беседы была дана 
высокая оценка достигнутому 
уровню  советско - индийских 
отношений в различных обла
стях. Было подчеркнуто, что 
укреп ляю щ ееся советско-ин
дийское взаимодействие ста
ло важ ны м  позитивным ф ак
тором современной м еж д уна 
родной обстановки а А зии  и 
■ м ире в целом. Стороны, 
подтвердили взаимное стрем 
ление к дальнейшему расш и
рению  и соверш енствованию  
сотрудничества двух стран а 
духе советско - индийского 
Д оговора 1971 года и Д елий ' 
ской декларации.

Собеседники отметили важ 
ное м еждународное значение 
советско - индийской д р у ж 
бы, убедетельно  демонстри
рую щ ей преимущ ество м е ж 
государственных отношений 
нового типа, строящ ихся на 
основе доаерия, равенства, 
взаимного уважения и учета 
интересов друг друга.

Н. И. Ры жков рассказал о 
ходе ф естиваля Индии а 
С С С Р  и выразил уверенность, 
что открываю щ ийся а Индии 
ф естиваль Советского С ою за, 
посвящ енный 70-летию О ктяб 
ря, выполнит свое благород
ное гуманистическое предна
значение, будет способство
вать дальнейшему укреплению  
взаимопонимания и сотрудни
чества м еж д у нашими иаро 
дами и странами.
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ское соединение концепции 
перестройки с жизнью.

Перестройка — это мил
лионы новых квартир, тыся
чи новых школ и больниц, 
театров, и спортивных ком
плексов, это улучшение про
довольственного снабжения и 
качества товаров, это демо
кратизация всей обществен
ной жизни. Но достичь это
го можно только напряжен
ным высокопроизводитель
ным трудом. организован
ностью, дисциплиной и от
ветственностью,' сплоченно
стью и единством действий. 
А  это значит, что перестрой
ка коснется каждого коллек
тива, всего общества. И ос
новная ответственность за 
успех начавшегося- этапа, 
основная нагрузка по орга
низации работы по реально
му воплощению в жизнь но
вых задач ложится на КПСС, 
на кадры партии.

Мы должны решить сто
ящие перед обществом зада
чи с теми кадрами, которы
ми располагают сегодня пар
тия и страна. Это не значит, 
что все без исключения дол
жны остаться в своих кре
слах. Наш кадровый корпус 
будет находиться в постоян
ном развитии, как и сама 
партия. Вопрос в другом. Я  
имею в виду, что КПСС спо
собна взять на себя повы
шенную нагрузку и выпол
нить роль политического 
авангарда и на сегодняшнем 
этапе перестройки. Наше об
щество способно выдвинуть 
кадры, соответствующие вре
мени. Значительная часть 
наших кадров уже сегодня 
активно включилась п рабо
ту по перестройке. .

Но что и как надо сде
лать, чтобы деятельность 
партии, партийных органов, 
наших кадров по своему со
держанию и методам работы 
соответств о в а л а  уровню, 
характеру и новизне задач 
перестройки? Иначе говоря, 
что надо сделать, чтобы 
процесс демократизации раз
ворачивался дальше, шел 
вглубь, • чтобы еще больше 
росла социальная активность 
трудящихся, чтобы успешно 
осуществлялись цели эконо
мической реформы?

Убежден: при всей вая:но- 
сти проблем, которые здесь 
затрагивались, необходимо 
сосредоточиться сейчас на 
повышении роли партии, 
каждого коммуниста в обе
спечении перестройки, на 
активизации ее политиче
ской, организаторской и иде
ологической деятельности, 
кадровой работы.

Это ключевой вопрос, он 
Ькводит и на все осталь- '

мм

ные. У  нас в распоряжении 
нет более надежного инстру
мента, чем партия. Второй 
этап перестройки, суть кото
рого в том, что он должен 
вовлечь в реальные дела 
миллионы людей, не пойдет 
как надо, если партия не бу
дет разворачивать демокра
тический процесс. Кто все 
это будет направлять и сти
мулировать? Партия. Именно 
партия несет ответственность 
за развитие процесса демо
кратизации. Но чтобы быть 
способной выразить потреб
ности нового этапа, она дол
жна сама меняться.

Прямо скажем, нас сего
дня не может удовлетворить 
уровень активности партий
ных рядов, партийных орга
нов. партийных кадров. Здесь 
мы уже видим и некоторое 
отставание и определенное 
противоречие между требо
ваниями жизни и уровнем 
партийной работы. Я  бы ана
лизировал это противоречие 
не с позиций обвинения пар
тийных кадров, коммунистов, 
а с позиций тех требований, 
которые предъявило время. 
Необходимо, чтобы отче
ты о перестройке, которые 
проходят в парторганизаци
ях, помогли нам вывести 
партию на новый этап дея
тельности.

Дело не в том, что у  нас 
есть какой-то процент при
мазавшихся к партии в за
стойные годы или даже в 
последнее время. Таких не
много. Дело в конце концов 
и не в них. Есть члены пар
тии, которые потеряли инте
рес к партийной жизни, с 
трудом отбывают повинность 
на партсобраниях. Нужно 
вывести многих коммуни
стов из состояния замедлен
ного осмысления происходя
щих процессов. Надо помочь 
им понять, что демократиза
ция и экономическая рефор
ма предполагают определен
ные изменения в функциях 
партийных комитетов, в ра
боте парторганизаций, так 
как иной становится роль 
каждого человека, каждого 
хозяйственного руководите
ля. Теперь у них будет ак
тивная, самостоят е л ь н а я  
роль, повышенная ответст
венность: включайся, будь
хозяином, действуй.

Но тем не мёнее некото
рые райкомы все еще про
должают действовать по-ста
рому, тянут на себя реше
ние всех вопросов. В том 
числе и тех, которые уже 
законом отданы предприяти
ям, Советам. А  к решению 
других активно подключают
ся комсомол, женсоветы, 
советы ветеранов.

Весь народ включается в 
движение за перестройку.

отражающее интересы са
мых разных слоев населе
ния, объединяя их в этой 
борьбе за новое общество.

Партия в этих условиях 
должна не столько брать на 
себя непосредственное ре
шение вопросов, сколько ста
вить перед собой другую, бо
лее трудную задачу — на
правлять, координировать, 
объединять, давать импуль
сы социальной активности 
масс через партийные орга
низации, кадры, через пар
тийный контроль, через соз
дание здоровой, заряженной 
энергией атмосферы в горо
де, в районе, в коллективе. 
Вот за что сейчас несут от
ветственность партийные ко
митеты, партия в целом.

Мы уже многое сделали в 
этом отношении на первом 
этапе. Теперь, на втором 
этапе, эти процессы пред
стоит углублять, двигать 
дальше. Вот и надо помочь 
нашим райкомовцам, горко
мовцам и обкомовцам по
нять эту новую свою роль. 
Они должны изменить свои 
подходы, стиль работы. Тог
да они завоюют еще боль
ший авторитет. Именно в та
кой работе нуждаются сей
час партия, все общество.

Конечно, в связи с этим 
возникает вопрос: на чем ч;е 
необходимо сделать главный 
акцент? Он должен быть пе
ренесен на внимание к пер
вичным парторганизациям, 
на внимание к тому, чтобы 
выборные органы заработали 
по-настоящему, о чем шла 
речь на январском (1987 г.) 
Пленуме ЦК.

Пока они свою роль в 
полной мере не выполняют. 
Необходимо, чтобы комму
нисты несли на каждый пле
нум, на каждое собрание 
мысли и настроения людей, 
все то, что народ беспокоит. 
К  сожалению, выборные 
партийные органы еще не 
избавились от инерции, кон
серватизма, заорганизован- 
ности. И пока мы это не из
меним, будем сталкиваться 
с ситуацией, о которой при 
обсуждении на пленуме М ГК  
КПСС стиля и методов ра
боты т. Ельцина Б. Н. ска
зал член горкома т. Елисеев 
А. С., да и другие говорили: 
а где мы были, члены бюро, 
члены горкома, —  ведь все 
это происходило на наших 
глазах?

В  самом деле, разве мож
но так работать, когда гор
ком рассматривает вопрос о 
науке, а ни один из акаде
миков и докторов наук — 
членов горкома не привлека
ется к подготовке вопроса? 
Получается, как сказал ака
демик В. С. Семенихин, что 
члены горкома — это «сва
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эконом ического  развития им еет п р ям о е отнош ение и к ко
ренной перестройке ведущ ей д ля сельского хозяйства рес
публики отрасли —  чаеводства и его научного обеспечения.

Н е случайно на очеред ном  заседании Политбю ро од обре
но предлож ение о неотложных мерах по восстановлению  
чайных плантаций и повыш ению  качества чая. В принятом 
по этом у вопросу постановлении предусмотрено провести 
реконструкцию  сущ ествую щ их чайных плантаций и в ближай
ш ем  буд ущ ем  расш ирить их площ ади, оснастить отрасль ком 
плексом  машин для возделы вания и уборки чая, нарастить 
мощ ности и осущ ествить техническое перевооруж ение пере
рабатываю щ их предприятий. О пределены  м еры  экономиче
ского стимулирования колхозов, совхозов и чайных фабрик 
за  повыш ение качества чая.

Н е  секрет, что пока много 
врем ени  и труда требуется 
не только  для раскрытия тайн 
природы, но ещ е больш е — 
для внедрения в производст
во научных рекомендаций. 
Д л я  иллюстрации сказанного 
приведу один пример: сорт
чая «колхида», являю щ ийся с е 
годня эталоном, был подо
бран путем клоповой селек
ции (клон №  257) ещ*ч в 1939 
году. Д ля того, чтобы  сохра
нить все положительные свой
ства маточного растения— вы 
сокую  продуктивность и вы 
сокое качество —  новые план
тации этого сорта следовало 
закладывать выведенными ве
гетативным способом  саж ен 
цами, а не семенами, как это 
делалось раньше.

П отребовалось 35 лет для 
того, чтобы  размноженны й ве
гетативным мето  д о м  этот 
сорт чая пролож ил себе  путь 
в производство. Его первая 
промыш ленная плантация бы 
ла залож ена в 1974 году в 
Квем обаргебском  со в х о  з  а 
Гальского района.

О днако  и после 1974 года 
в течение долгого врем ени 
не снискало должного при
знания дело разм ножения 
чая вегетативным способом. 
Следствием  этого явилось то, 
что м ы  не располагаем боль 
ш ими м ассивами чайных план
таций сорта «колхида», их пло
щ адь в республике не превы
шает 2,7 ты сячи  гектаров.

Н азо вем  ещ е один фактор, 
серьезно  торм озящ ий разви 
тие отечественного чаевод 
ства.

Х о тя  в области реализации 
возм ож ностей  Колхиды мно
го сделано и делается, однако 
в этих работах все  ещ е им е
ю тся просчеты  и недостатки.

Задачи  их преодоления от
м ечен ы  на X X V II  съе зд е  К о м 
партии Грузии, где, в частно
сти, говорилось, что, несм от
р я  на осущ ествленны е а Ко л 
хиде зам ечательны е преобра
зования, тем пы  осуш ения и 
освоения заболоченных зе 
мель здесь все  ещ е низки.

Слабым звеном я хеле мелиори
рования и сельскохозяйственного 
освоения Колхидской низменности 
является то. что намечают осу
шить и передать производству 
возможно больше .земельных пло- 
шадей. м бы вая ври атом об я *  ка

честве и эффективности, передавая 
сельскохозяйственным предприяти
ям так называемые «осушенные», 
но не мелиорированные земли. На 
них невозможно возделывать чай. 
цитрусовые н другие многолетние 
культуры. Это подтверждается опы
том последних трех пятилеток. В 
1971—1986 годы в Колхиде было 
осушено 20.527 гектвров заболо
ченных земель, а  реконструкция 
между тем проведена на 44.777 гек
тарах ранее осушенных земель. 
А вот и результаты этого подхода.

В  1970 году в республике 
было всего 64,8 ты сячи  гек
таров чайных плантаций, из 
них 54,5 тысячи гектаров— пол- 
ноурожайиых. В 1971 —  1985 
годы в общ ественных хозяй
ствах залож ено 13.742 гекта
ра чайных плантаций. Несмот
р я  на это, по состоянию  на 
1 января 1986 года в общ ест
венных хозяйствах республи
ки площ адь чайных плантаций 
не превыш ала 67 ты сяч гекта
ров, из них 57,5 тысячи гек
таров —  полносборных.

В настоящ ее вр ем я  в Кол
хиде пригодных под закладку 
чайных плантаций мелиори
рованных земель почти не 
имеется.

Вывод следует только  один. 
С ельскохозяйственны м  пред
приятиям  под заклад ку чая  и 
других многолетних культур 
необходимо передавать толь
ко мелиорированные земли, 
соответствую щ ие технологии 
возделывания этих культур.

Таким образом , пока «осу
ш ение зем ель» и «реконст
рукция земель» —  это, с на
ш ей точки зрения, те терм и
ны, которыми прикрываю тся 
сер ьезн ы е  просчеты  и недо
статки в деле мелиорации зе 
м ель  Колхиды.

Действительно, реконструкция в 
сельском хозяйстве подразумевает 
перевооружение морально устарев
ших или фактически изношенных 
средсти производства, она осуще
ствляется на основе научно-техни
ческого прогресса. В таком случае 
в производство должны внедрять
ся новые высокопродуктивные и 
высококачественные сорта н гибри
ды, новая прогрессивная техноло
гия, мехвавзацня и автоматизация 
«заделывания культур. Реконструк
ция должна обеспечить нонышеняе 
производительности труда н эф
фективности капиталовложений, не
уклонный рост производимой про
дукции, снижение ее себестоимо
сти и повышение качества.

Какой же из этих задач отве
чает тан  называемая «реконструк
ция» колхнд— ах г ’  : » ?

Очевидно, отказавшись от 
количес т в а («осушение» и

«реконструкция» больших зе 
мельных площадей), внимание 
следует перенести на дейст
вительное мелиорирова н и е 
почв, на конечную  отдачу от 
них; с расширения производ
ственных фондов —  на об
новление этих фондов, что 
позволит лучш е использовать 
основные производственные 
фонды (чайные и цитрусовые 
плантации), добиться значи
тельного роста фондоотдачи, 
рационального испольэ о  в а- 
ния капитальных вложений.

На нынешнем этапе в це
лях успешного реш ения задач 
стратегии ускорения и пере
стройки в первую  очередь 
необходимо всемерно приве
сти в порядок им ею щ иеся на 
Колхидской низменности, да и 
не только там, чайные планта
ции. По предложенным учет
ными рекомендациям, плано
м ерно должны быть проведе
ны такие капитальные м е р о 
приятия, как тяж елая и полу
тяж елая  подрезки, ом о ло ж е 
ние биологически устаревших 
и амортизированных вслед
ствие жесткого сбора чай

ных плантаций. При этом но
вые чайные плантации сле
дует закладывать в горно
холмистой зоне Колхиды и в 
общ ественных хозяйствах всех 
тех зон, где имею тся пригод
ные для этого земли.

В случае оперативного ре
шения этой задачи, подлинно
го мелиорирования колхид
ских земель, уж е  с тринадца
той пятилетки м ож но  будет 
приступить к размещ ению  на 
Колхидской низменности чай 
и цитрусовых культур.

Но и к этой работе необхо
димо готовиться заранее, под
бирая соответствую щ ие сор 
та многолетних культур. По
скольку хорошо изаестно, что 
реш ение одной задачи, как 
правило, на решает всей 
проблемы, а выдвигает на по
вестку дня аса новые.

На совещании, состоявш ем 
ся а текущ ем  году а Ц К  КП С С  
по вопросам увеличения про
изводства чая и улучш ению  
его качества, отмечалось, что 
перестройка обнажила в чае
водстве м ассу нерешенных 
проблем. В принятом поста-* 
ноалении, являю щ ем ся прояв
лением огромной заботы  об 
этой отрасли народного хозяй
ства республики, определены 
основные направления по их 
преодолению. Важно у ж е  в 
ближайш ее врем я решить их 
фундаментально и на научной 
основе.

Вахтанг ДЖ АКЕЛИ, 
генера л ь н ы й  директор 
Всесоюзного научно-про- 
изаодствеииого объеди
нения по чаю н субтропи
ческим культурам, доктор 
экономических наук.

дебные генералы», которые 
сидят для украшения.

Надо иметь в виду, что по
добные явления имеются и 
во многих других регионах. ‘ 
К  сожалению, до сих пор 
встречаются такие работни
ки, которые не знают и не 
понимают новые задачи, бо
ятся активности коммуни
стов, трудящихся. Необходи
мо, чтобы в каждом партий
ном комитете жизнь забила 
ключом, чтобы люди считали 
этот партийный орган род
ным домом и шли сюда со 
своими радостями и забота
ми. Но главное звено сей
час — первичная парторга
низация. Здесь надо сейчас 
сосредоточить все наше вни
мание с тем, чтобы макси
мально активизировать ком
мунистов. Таков следующий 
крупный шаг, который мы 
должны сделать. Именно на 
это должны быть нацелены 
нынешние отчеты выборных 
партийных органов на плену
мах и собраниях коммуни
стов.

Каждому коммунисту, каж
дой партийной организации 
предстоит выдержать серьез
ный экзамен, сдать его чест
но и открыто: экзамен на со
ответствие времени и требо
ваниям перестройки. По-на
стоящему жарко на отчет
ных собраниях должно быть 
всем: критикуемым и крити
кующим. Начинающиеся от
четы и выборы — не фор
мальность, не очередная кам
пания. Они должны стать 
действенным средством про
буждения активности всех 
членов партии, всех ее кад
ров, выхода многих из со
стояния инертности и инер
ции, моментом особой требо
вательности и особого дове
рия коммунистов друг к дру
гу. Искренность и заинтере
сованность каждого —  непре
менные предпосылки повы
шения деловой активности 
самой партии, важные усло
вия успеха, слагаемые ее ав
торитета.

Видимо, найдутся комму
нисты, в том числе и руко
водители, которым не поздо
ровится на этих собраниях. 
Будут, надо полагать, попыт
ки заорганизовать собрания, 
помешать серьезному разго
вору о насущных делах пе
рестройки, будут и попытки 
зажать критику под разны
ми предлогами. Сейчас это 
категорически исключено. Но 
это зависит от самих комму
нистов. Они должны в пол
ной мере использовать пра
ва, предоставленные Уставом 
КПСС. Сегодня нам нужны 
принципиальность и еще раз 
принципиальность, гласность, 
открытость, честность, насто

ящее партийное товарищест
во в интересах дела. Надо все 
сделать для того, чтобы с 
этих отчетов начался процесс 
нового этапа оздоровления и 
повышения боевитости пер
вичных партийных организа
ций.

Сейчас особенно важно 
оценивать кадры по их отно
шению к перестройке. Когда 
перестройка широко пойдет 
через демократизацию, через 
экономическую реформу, че
рез новый хозяйственный ме
ханизм, станет ясно, кто че
го стоит. Способен ли тот 
или иной руководитель, ком
мунист вести дело, приемлет 
или не приемлет нашу поли
тику — все выйдет наружу.

В  работе с кадрами нам на
до учитывать два момента. С 
одной стороны, помогать лю
дям освоить требования но
вого этапа. А  с другой, если 
убедились, что человек не 
приемлет новое, отвергает и 
демократизацию, и новый ме
ханизм в экономике, то с та
ким работником необходимо 
расставаться. И решительно! 
Никакие клятвы, не подкреп
ленные делом, не должны 
браться в расчет.

И еще — к оценке кад
ров. Сегодня всем необходи
мо взяться за решение неот
ложных, насущных, жизнен
но важных задач, которые 
прямо затрагивают каждо
дневную жизнь человека, соз
дают у него рабочее наст
роение, дают возможность 
нормально отдохнуть, распо
рядиться своим свободным 
временем, а не забирают это 
время на разные мытарства. 
Если народ не будет чувст
вовать улучшения ситуации, 
он не пойдет с открытой ду
шой на решение новых задач. 
Одними словами и призыва
ми ничего не сделаешь.

За кадрами, которые бога
ты обещаниями, а не дела
ми, которые действуют по- 
старому, стоят на позициях 
иждивенчества, на принципах 
остаточного подхода к соци
альным делам, за такими ру
ководителями люди не пой
дут. Все эти вопросы партия 
должна держать под контро
лем. И спрос, товарищи! 
Спрос! Только тогда люди бу
дут чувствовать авангардную 
роль партии в ойке.

Несколько конкретных во
просов. Надо хорошо завер
шить нынешний год. Речь 
идет об организационном, 
идеологическом обеспечении 
выполнения планов. В  этом 
и есть единство слова и де
ла. Нужна конкретная ра
бота над завершением года, 
работа организаторская, кон
трольная. Это одно.

Другое. Надо готовить кол

лективы к хозрасчету. Дума
ется, есть большая недооцен
ка этого вопроса и в партии, 
и в звене хозяйственного уп
равления, и в трудовых кол
лективах. Одни действитель
но отнеслись к этому серьез
но, работают основательно. 
Но до сих пор не все поняли 
важность и сложность дела. 
Кое-кто думает, что все прой
дет легко, как бы само со
бой. Или же полагают, что 
никуда, мол, руководство не 
денется, опять вынуждено 
будет платить за любую ра
боту, за низкое качество про
дукции. Нет, товарищи, это 
сейчас недопустимо, и этого 
не будет.

Необходимо в каждом тру
довом коллективе разверты
вать экономическую подго
товку, учить работников ор
ганизации труда в условиях 
нового хозяйственного меха
низма. Эти вопросы должны 
быть в центре внимания всех 
партийных организаций, всех 
кадров.

Как Лэтовится коллектив к 
хозрасчету? Эта тема долж
на быть постоянно на экра
нах телевидения, по радио, 
в печати, на занятиях в си
стеме экономического обра
зования. Пусть высказывают 
свои мнения рабочие, кол
хозники, руководители пред
приятий, министры, другие 
работники — все, от кого 
зависит успех экономической 
реформы.

Особое внимание — Зако
ну о государственном пред
приятии (объединении), ко
торый вступает в силу с 1 ян
варя 1988 года. Мы не долж
ны допустить, чтобы в угоду 
ведомственным или иным ин
тересам он был обескровлен. 
И речь идет не только о 
предприятиях, но и о работе 
отраслей, поисках в струк
турах управления, создании 
новых объединений, вопросах 
технического прогресса, раз
работке и освоении экономи
ческих нормативов. Это все 
важнейшие вопросы. Короче 
говоря, наше народное хозяй
ство надо готовить к перево
ду на рельсы экономической 
реформы.

О прессе на нынешнем 
этапе. Ее роль трудно пере
оценить. Она призвана со
действовать процессам демо
кратизации, продвигать во
просы, связанные с освоени
ем экономической реформы. 
Пока что журналисты слабо 
освещают и ту, и другую 
проблемы. Иногда появляют
ся хорошие статьи, но их яв
но недостаточно. Хочу под
черкнуть: работу прессы на 
этих направлениях нельзя ос
лаблять, необходимо держать 
ее на высоком уровне. Как

и на первом этапе перестрой
ки, средства массовой инфор
мации должны быть в пер
вых рядах, помогать решать 
новые задачи. Но сейчас ее 
материалы должны быть ком
петентнее, глубже, аналитич- 
нее. Со страниц газет и жур
налов, с экранов телевиде
ния читатели и зрители ждут 
серьезных размышлений, на
пряженности мысли, столкно
вения разных подходов, пока
за всего ценного, что уже на
коплено практикой перест
ройки. Умение и неумение 
работать, желание и нежела
ние перестраиваться — вот 
они темы, постоянно ждущие 
своего анализа.

Необходимо подтянуть на 
страницы прессы силы эко
номистов. Взять те же «круг
лые столы», где могли бы 
обменяться суждениями и 
ученые, и практики. Но по
чему-то они стали редким 
явлением на страницах га
зет, на телевидении. Пусть 
все это будет. Рядовые тру
женики, директора предпри
ятий, председатели колхозов, 
ученые, специалисты, пар
тийные и советские работни
ки — вот кто должен сейчас 
рассказывать об опыте и 
критиковать ошибки и упу
щения. И о партийной рабо
те надо писать со знанием 
дела. Иногда начнут распи
сывать вроде бы «портрет» 
райкома, а все сводится к 
тому, что журналист повест
вует, как он приехал, как 
они с секретарем походили 
по полям — там серело, там 
белело, там березка, там ру
чеек, — так и не поймешь, 
о чем речь идет. Нет ни ана
лиза, ни постановки вопро
са, а значит, нет того, чем 
сейчас живет страна.

В  принципе, пресса уси
лила свой боевой настрой, 
но надо, чтобы она набрала 
еще и второе дыхание, как 
и вся партия, вся страна. 
Надо идти вперед, а не за
стревать на вчерашних ру
бежах.

Нам надо больше рабо
тать с журналистами. Рань
ше проще было — запре
тить, не разрешить. Нет, 
каждый журналист, редак
тор должен быть активной 
личностью и нести граждан
скую ответственность за 
свою деятельность. Партий
ные работники должны чаще 
общаться с журналистами-- 
и через коллективные встре
чи, и индивидуально, идти в 
редакционные коллективы. 
Да и секретари ЦК, обко
мов, крайкомов, члены пра
вительства должны чаще 
встречаться, беседовать с 
журналистами. Давайте все 
будем работать. Пресса — 
это часть нашего общепар

тийного, общенародндго де
ла. Так и надо к ней отно
ситься.

Несколько слов о гласно- 
сти. Гласность и демокра
тия должны в полной мере 
и надежно служить социа
лизму. Вопросы о гласности 
и демократии — это вопро
сы об участии народа в уп
равлении и их нельзя сво
дить к экрану телевидения 
или газетным полосам. Уже 
не раз говорилось, что без 
народа, без совета с наро
дом мы не будем решать ни 
одну из крупнейших наших 
задач. Значит, необходимо 
развивать гласность, развер
тывать процесс демократи
зации в интересах укрепле
ния социалистических цен
ностей. Любое торможение 
процесса демократизации — 
это, в сущности, торможе
ние развития общества, пе
рестройки.

Все знают, что от запре
тов, которые были характер
ны для периода застоя, мы 
ушли, твердо встав на путь 
расширения демократии. И 
мы пойдем дальше по пути 
социалистической демокра
тии. укрепления социалисти
ческих ценностей, свободы 
мысли и творчества. Совет
ский народ — народ высо
чайшей культуры и образо
ванности. Он всегда разбе
рется, что хорошо, что пло
хо. Утверждение н а ш и х  
нравственных ценностей, воз
вышение человека, отторже
ние всего чуждогр социа
лизму, свободе творчества 
и его многообразие — вот 
наш путь в культуре.

О поездках по стране и 
встречах с народом. Честно 
скажу, мне не удается ез
дить так часто, как раньше. 
Нам надо ездить туда, где 
трудно, где нужно развязать 
какой-то крупный народно
хозяйственный узел. Партий
ный работник должен чувст
вовать, где накопились не
решенные проблемы, где 
требуется его помощь, где 
возникает напряжение. Вот 
это напряжение к-* надо 
снять, помочь разобраться в 
той или иной ситуации.

И, конечно, главное в 
каждой поездке — беседы с 
людьми, обсуждение насущ
ных проблем и того, как 
они решаются.

Короче говоря, товарищи, 
сейчас на первый план вы
ходят конкретные дела. На
ша деятельность смещается 
в сторону конструктивной 
работы по организационно
му, идеологическому, поли
тическому и нравственному 
обеспечению задач второго, 
решающего этапа перестрой
ки.

(ТАСС).

А  Труженики Гагрского цитрусоводческого совхоза «Советская Грузия» в этом году высадят 
60 тысяч саженцев мандаринов и лимонов.

Н а  с н и м к а х :  слева — агроном совхоза Зураб Ш убладзе и бригадир Георгий Пипия про
веряют саженцы лимонов; спрааа — рабочие хозяйства Прокофий Харгелия и Лаврентий Рахи
мов за посадкой мандариновых деревьев. Фото Михаила Квирикашвили.
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посвящ ается исторической да
те —  70-летию Великого О к
тября. На первых страницах 
напечатаны отрывки из высту
пления Генерального секре
таря Ц К  КП С С  М . С. Горбаче
ва в Ленинграде в актовом 
зале Смольного 13 октября 
1987 годе. «Револю ция рабо
чих и к р е с т ь я н  сверши
лась...» —  так названа статья 
проф ессора Г. Ж вания. Про
ф ессор  С. Баканидзе в своей 
статье «Осветил путь будущ е
го» рассказывает о значении 
Великого О ктября в револю 
ционном обновлении мира.

«О ктябрь в моей судьбе»—  
так озаглавлена подборка, в 
которой представлены выска

зывания персонального пек 
сионера из Тбилиси Нины О а  
повой, Героя Социалистиче< 
кого Труда Николоза Кевхк 
швили, виноградаря Гентор 
Брегвадэе, кандидата биолс 
гических наук Майи Агрба, за 
ведую щ его сельским клубо. 
Гвитиши Цнрекидзе, агитатор 
Ш ота Молашхмя, механизатс 
ра Виктора Черткоева, пропг 
гандиста Ф ед ор а  Телия, мех< 
низатора Элизбара Кочиашв) 
ли и директора ш колы Дж< 
лама М усаева. О  великом Л< 
нине —  самом больш ом  друг 
Грузии рассказывает в свое 
статье научный сотрудник Ик 
ститута истории партии А. Ка; 
тозия.

(ГР У З И Н Ф О Р М ).

ЭКОНОМИКА: ОРГАНИЗАЦИЯ И УПРАВЛЕНИЕ

ХОЗРАСЧЕТ И СОРЕВНОВАНИЕ
В настоящее время идет процесс перестройки организа

ции социалистического соревнования, В основе ее —  реше
ния XXV II съезде партии, постановление ЦК КП СС, Совета 
Министров С С С Р , ВЦСПС и ЦК ВЛКСМ «О Всесоюзном со
циалистическом соревновании за успешное выполнение за
даний двенадцатой пятилетки». С  учетом требований вре
мени на местах пересматриваются существующие формы и 
еиды организации социалистического соревнования, идет 
процесс освобождения от надуманных показателей, ориен
тирующих иа промежуточные, а не конечные результаты, 
пересматриваются нормативные документы, регламентирую
щие меры материального м морального поощрения в зави
симости от результатов, достигнутых в соревновании, вы
рабатываются такие показатели состязания, которые ориен
тируют трудовые коллективы на решение актуальных на
роднохозяйственных проблем.

Одним из основных направ
лений соревнования а совре
менных условиях, наряду с по
вышением производительно-' 
сти труда и улучш ением  ка
чества продукции, является 
экономное использование ма
териальных ресурсов. Это о б у 
словлено тем, что с ростом 
масштабов производства каж 
дый процент экономии мате
риальных ресурсов становится 
все ощ утимее для общ ества. 
На седьмой сессии Верховного 
Совета Грузинской С С Р  была 
как раз подчеркнута особая 
важность этого напрааления в 
работе министерств, ведомств, 
предприятий и объединений.

Ресурсосбереж ение и до на
стоящ его времени было одним 
из направлений социалисти
ческого соревнования. Но сла
бое нормативное хозяйство, 
отсутствие прогрес с и в н ы  х 
норм расхода материальных 
ресурсов, недостоверный учет 
их использования из-за не
хватки необходимых измери
тельных приборов и других 
технических средств, слабые 
материальные и моральные 
стимулы в соревновании за 
бережливость, принятие эко
номически не обоснованных 
обязательств под «копирку» 
накладывали свой негативный 
отпечаток на эффективность и

действенность этрго вида со
ревнования.

При недостаточной обосно
ванности норм расхода ресур 
сов и затратном принципе 
ф ормирования цен, отрасли, 
объединения и предприятия 
заблаговрем е и н о предусма
тривают р езервы  экономии в 
устанавливаемых им нормах, 
что позволяет выполнять пла
новые задания по снижению 
норм без реального сокра
щ ения расхода материальных 
ресурсов. Кр о м е  того, заявки 
предприятий и объединений 
на материально - технические 
ресурсы  поступают в органы 
Госснаба в первом квартале, 
а план выпуска продукции им 
спускают в третьем  квартале 
года, предш ествующ его пла
нируемому. Следовател ь н о, 
предприятия при составлении 
заявок вы нуждены  ориентиро
ваться на задание текущего 
года, а чтобы  гарантировать 
выполнение плановых заданий 
будущ его года и, опасаясь 
возможных недопоставок, пот
ребность в ресурсах, как пра
вило, завыш аю т. Д ля обосно
ванности потребностей в ре
сурсах органы Госснаба оп ять- 
таки пользую тся отчетными 
данными предприятий о рас
ходе ресурсов за предыду

щий период, которые неред
ко бывают недостоверными.

Таким образом , в этих ус
ловиях соревнование не мо
ж ет всей своей силой повли
ять на экономию  материаль
ных ресурсов. Следовательно, 
уж е  в основе этого вида со
ревнования залож ены  элемен
ты ф ормализма. Действитель
ная заинтересованность тру
довых коллективов в эконом
ном использовании материал - 
ных ресурсов появится ли! • 
после перехода предприятий 
на полный хозрасчет и само
финансирование и, конечно, 
соверш енствования ценообра
зования.

Переход на новый меха
низм снабжения —  на опто
вую  торговлю  средствами 
производства как через пря
м ы е саязи поставщиков и пот
ребителей, так и через хоз
расчетные оптовые базы  мо
ж ет создать условия для вы 
бора поставщика-потрабителя, 
ориентировать на лучш ее ис
пользование всех ресурсов, 
на минимизацию  запасов, вы
нуждать поставщика учитывать 
требование потребителя.

Одним из экономических 
рычагов нового хозяйственно
го механизма, стимулирующ е
го рациональное использова
ние материальных ресурсов, 
является имущ ественная от
ветственность предприятий за 
несоблюдение предельн о г о  
уровня их запасов. Если за 
пасы превысят норматив, банк 
немедленно прекратит выдачу 
кредитов, а предприятию при
дется внести в бю джет допол
нительную плату из прибыли 
в разм ере трех процентов 
стоимости сверхплановых за
пасов.
- В условиях самофинансиро
вания, в движении за рацио
нальное использование ресур 
сов важ ную  роль могут сыг
рать лицевые счета экономии.

Эти счета применяю тся для 
определения вклада работни
ков в ресурсосбереж ение и 
их стимулирование за эконо
м ию  основных и вспомога
тельных материалов, топлива 
и энергии всех видов. О бяза 
тельства будут предусматри
вать дополнительное против 
планового потребления сниже
ние расхода материальных ре
сурсов при соблюдении высо
кого качества продукции. С че 
та экономии (индивидуальные 
и коллективные) только лишь 
тогда принесут ж елаемы й эф
фект, если на предприятиях 
будут иметься средства кон
троля и налажен учет потреб
ления материальных ресурсов. 
Премирование будет произво
диться только по тем видам 
ресурсов, по которым утвер
ж дены  нормы расхода, и учет 
их потребления осущ ествля
ется с помощ ью  контрольно- 
измерительных приборов и 
других технически обоснован
ных методов.

Достигнутые результаты в 
экономии ресурсов необходи
мо оценивать при подведении 
итогов соревнования, и преми
рование следует производить 
из сум м ы  полученной эконо
мии. Д ля больи/ей наглядно
сти и повышения гласности 
результатов работы экономию 
ресурсов следует выражать в 
количестве дней, проработан
ных на сбереженных матери
альных ресурсах, которое оп
ределяется как отношение эко
номии к их дневному потреб
лению.

В последнее врем я в счет 
экономии на некоторых пред
приятиях вклю чаю т и другие 
ф акторы роста эффективности. 
Следовательно, он становится 
комплексным счетом, отража
ю щ им достигнутую экономию 
материальных ресурсов, эко
номию трудовых затрат, вы 
году от повыш ения качества

продукции. В таких условиях 
счета экономии становятся 
важным эвеном ф ормируемого 
хозяйственного механизма не 
предприятиях и в объединени 
ях, и их мож но приспособить 
для определения личного, бри
гадного вклада в ф ормирова
ние хозрасчетного дохода кол
лектива.

По лицевым счетам эконо
мии в цехах организуется со
ревнование среди рабочих, 
специалистов, участков и бри
гад, а поощрение победите
лей производится из средств, 
выделенных на стимулирова 
ние соревнования. Итоги со
ревнования по лицевым сче
там экономии целесообразно 
подводить еж ем есячно  на об
щих собраниях трудящихся 
производственных подразде
лений. Средства на премиро
вание победителей в соревно
вании необходимо определять 
из сум м  достигнутой экономии, 
предполагаемого количества 
премируемых и установлен
ных положением размеров 
премий. В дальнейшем, как 
это рекомендовано в поста
новлении Ц К  КП СС, Совета 
Министров С С С Р, ВЦ СПС и 
Ц К  В Л К С М  «О  внесении до
полнений и изменений в ус
ловия и поряд ок.провед ения 
Всесою зного социалистическо
го соревнования за успешное 
выполнение заданий двенадца
той пятилетки», следует повы
шать трудовым коллективам 
разм еры  премии за основные 
результаты хозяйственной де
ятельности с учетом  занятых 
мест по итогам соревнований 
и отказаться от искусственно
го деления вознаграждения.

Годердзи ТАБАТАДЗЕ, 
начальник нормативно-ис
следовательской станции 
производственного объе
динения «Груанефть», кви 
дндат экономических неук.
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С ДРУЖЕСТВЕННЫМ в и з и т о м  г
О К О Н Ч А Н И Е .

контактов между людьми, их 
обоюдному духовному обога
щению.

Н. И. Рыжков рассказал о 
процессах внутреннего раз
витий в СССР, о перестрой
ке различных сторон жизни 
советского общества.

Было подчеркнуто, что 
внутренние преобразования 
в Советском Союзе нераз
рывно связаны с его дина
мичной внешней политикой, 
которая встречает все боль
шее понимание в мире.

Р. Ганди отметил, что в 
Индии с большим внимани
ем и интересом следят за 
внешнеполитич е с к о й дея
тельностью советского руко
водства. Он дал высокую 
оценку советско - американ
ским договоренностям по 
ракетам средней и меньшей 
дальности, которые открыва
ют путь к более широким со
глашениям в области ядер- 
ного разоружения.

В  ходе обмена мнениями 
по международным вопросам 
стороны выразили общее по
нимание необходимости сов
местных действий в борьбе 
за полную ликвидацию до 
конца века ядерного оружия 
и других средств массового 
уничтожения. Это понимание 
было зафиксировано в Де
лийской декларации о прин
ципах свободного от ядерно
го оружия и ненасильствен
ного мира, которая стала 
качественно новым этапом 
в развитии политико - -фи- 
л «кофских подходов к ко
ренным проблемам межгосу

дарственного общения. Ми
нувший год подтвердил пра
вильность выбранного нап
равления: все большее число 
стран участвует, в коллектив
ном поиске путей создания 
прочной системы междуна
родной безопасности.

Стороны констатировали 
возросший интерес госу
дарств а з и а т  ско-тихооке- 
анского региона к конструк
тивному политическому об
щению, к участию в решении 
глобальных вопросов, в об
суждении проблем войны и 
мира. Была выражена убеж
денность в том, что нала
живание широкого сотруд
ничества на основе равенства 
и взаимной выгоды всех 
стран азиатско-тихоокеанско
го региона, независимо от 
различий в социал ь н о м 
строе отвечает коренным 
интересам государств этого 
района мира, будет способ
ствовать перестройке между
народных отношений на рав
ноправной, демократической 
основе.

Р. Ганди информировал 
об усилиях Индии в направ
лении нормализации обста
новки в Южной Азии.

Обе стороны подчеркнули 
неотложную необходимость 
политического урегулирова
ния конфликтов и споров в 
различных районах мира в 
соответствии с общеприня
тыми нормами международ
ного права.

Участники переговоров с 
удовлетворением отмет или  
видную роль движения не
присоединения в деле защи
ты мира и предотвращения

ядерной катастрофы, в борь
бе против колониализма и 
неоколониализма, за устанои 
яение нового международно
го экономического порядка.

В  ходе переговоров были 
подробно обсуждены вопросы 
торгово-экономического со
трудничества между СССР и 
Индией. В  свете договорен
ностей, достигнутых на встре
чах на высшем уровне в Де
ли и Москве, а также с уче
том результатов обмена мне
ниями, состоявшегося во вре
мя настоящего официально
го визита, были рассмотре
ны конкретные направления 
сотрудничества и отдельные 
вопросы, имеющие важное 
значение для решения за
дач, поставленных странами 
в области развития торгово- 
экономических связей.

Стороны подтвердили свое 
стремление укреплять и ди- 
версифициров а т ь торгово- 
экономические связи, рас
ширять сферы и методы 
сотрудничёства в данной об
ласти.

Переговоры прошли в теп
лой, дружественной атмосфе
ре.

*  *  *

Раджив Ганди с супругой 
дали вечером в Хайдарабад
ском дворце обед в честь 
Н. И. Рыжкова и его супру
ги.

Премьер-Министр Индии 
и Председатель Совета Ми
нистров СССР обменялись 
речами.

Обед прошел в теплой, 
дружеской обстановке.

планр/пшм |
в ц е н т р е  в н и м а н и я !

О  МЕХИКО. Как положи
тельный фактор в .мировой 
политике расценил предсто
ящ ую  соаетско - американ
скую встречу на высшем уров
не президент Аргентины Ра
уль Альфонсин. В интервью 
мексиканской газете «Эксель- 
сиор» он отметил, что встреча 
руководителей С С С Р  и С Ш А  
в Рейкьявике продемонстри
ровала возможность заклю 
чения соглашения в области 
ядерного разоружения. Новая 
встреча м еж д у М . С. Горбаче
вым и Р. Рейганом, подчерк
нул президент Аргентины, —  
это важный шаг вперед. 
Р. Альфонсин выразил мнение, 
что лю бое сокращение мас
штабов гонки вооружений о з 
начало бы расширение воз
можностей сотрудниче с т в а 
для развивающ ихся стран.

ф ВЕНА. Советско-амери
канская встреча на высшем 
уровне должна стать началом 
широкого процесса разору
жения, заявил в интервью 
бюллетеню  «Зоциалис т и ш е  
корреспонденц» бывший ми
нистр иностранных дел А вст
рии, председатель парламент

ского комитета по внешнепо
литическим вопросам П. Янко- 
вич. Приветствуя намерение 
С С С Р и С Ш А  заключить со
глашение о ликвидации РСД 
и ОТР, он указал, что в бу
дущ ем предметом перегово
ров должны стать и другие 
виды вооружений, в том 
числе стратегические ядерные 
вооружения и химическое 
оружие.

ф  ЛОНДОН. Если советско- 
американская встреча на выс
шем уровне в Вашингтоне за
вершится успешно, то в исто
рии гонки вооружений может 
наступить поворотный момент. 
О б  этом пишет в газете 
«Нью с он санди» заместитель 
председателя британского дви
жения за ядерное разоруж е
ние Брю с Кент.

По словам одного из руко
водителей самой массовой в 
Великобритании антивоенной 
организации, это соглашение 
«позволяет надеяться на бо
лее безопасный, разумный 
мир». Однако на Западе кон
сервативно настроенные, ми
литаристские круги уж е  пыта
ются принизить или даже све

сти на нет его значение. При 
этом они утверждают, что-де 
Сов е т с к и й С о ю з пошел 
на договоренность исключи
тельно из-за занятой страна
ми НАТО «позиции силы». 
«Что за глупое утверждение 
в мире, где м ы  м ож ем  уни
чтожить друг друга по мень
шей мере 20 раз», —  зам е
чает Б. Кент. Не «позиции си
лы», а изменение мышления 
позволило добиться прорыва 
на данном направлении.

М еж д у  тем недовольные 
этим натовские руководители, 
не могущие освободиться от 
прежних стереотипов, уж е  от
крыто говорят об обходе до
говоренности по РСД, о не
обходимости, так сказать, «за
тыкания дыр, которые появят
ся» после уничтожения ракет 
средней и меньшей дально
сти. «Создается такое впечат
ление, что они до сих пор 
живут во времена первой ми
ровой войны. Они хотят за
менить ракеты, которые будут 
убраны с территории Европы, 
ракетами на самолетах и под
водных лодках. Их необхо
димо остановить».

§  ХЕЛЬСИНКИ. Заклю чение 
советско - американского со
глашения о ликвидации ядер- 
ных ракет средней и меньшей 
дальности станет важным ш а
гом на пути к уничтожению  
ядерных вооружений. О б  этом 
заявили на состоявш ейся 
здесь пресс-конференции из
вестные общ ественные и по
литические деят е л и  Ф Р Г  
Г. Бастиан и П. Келли. В до
стижении д о г о в о р е н н о с т и , 
констатировали они, больш ая 
заслуга принадлежит СССР, 
проявивш ему новое полити
ческое мышление, что в зна
чительной степени ускорило 
ход переговоров.

М ирное наступление Совет
ского Сою за, отметили высту
пающие, застало врасплох ве
дущ ие страны Запада, кото
рые не желаю т расставаться 
со стратегией «ядерного устра
шения». Так, например, Ф р ан 
ция и Великобритания уско
ренными темпами проводят 
модернизацию своих ядерных 
арсеналов, а с берегов Рейна 
все чащ е раздаю тся призывы 
компенсировать ликвидацию 
ракет средней дальности пу-

НА МЕРИДИАНАХ СОЦИАЛИЗМА

Взаимовыгодное
сотрудничество

20 ноября Председатель 
Совета Министров Грузин
ской С С Р  О. Черкеэия 
принял делегацию пред
ставителей деловых кру
гов земли Саар (ФРГ), ко
торую возглавляет дирек
тор фирмы «С а т е к с» 
В. Прессер.

В ходе беседы отмечалось, 
что м еж д у Грузинской С С Р  и 
землей Саар, которых связы 
вает договор о партнерских 
отношениях, открываю тся ре
альные перспективы произ
водственного и экономическо
го сотрудничества. В подпи
санном в Тбилиси протоколе 
о намерениях м еж д у нашей 
республикой и землей Саар 
указывается на возможность 
сотрудничества, а частности, 
в области разработки и изго
товления в Тбилиси новых по
лимерных материалов, высо
кокачественных красок для 
фасадов домов, металлопласт
массовых э л е м е н т о в  по 
технолог и я м ,  созданным в 
Ф Р Г . Предполагается сотруд
ничество в реализации на 
внеш нем рынке грузинского 
табака и шампанских вин, ми
неральных вод, которыми бо
гата республика.

Участники встречи подчер
кивали, что м еж д у Грузией и 
зем лей Саар есть немало 
сф ер  сотрудничества, пред
ставляющих взаимный инте
рес и открывающих хорошие 
перспективы совм ес т н ы м и  
усилиями успешно решить 
многие проблемы. А  это спо
собствует укреплению  друж 
бы и доверия м еж д у народа
ми Советского С ою за  и Ф РГ .

Отмечалось, что для акти
визации экономических свя
зей необходимо коренным 
образом  повысить уровень 
деловой активности всех ор
ганизаций республики, участ
вующих в этой работе, на
стойчиво искать новые, от
вечаю щ ие реальностям  сего-* 
дняшнего дня ф орм ы  и м е 
тоды работы.

В беседе приняли участие 
заведующ ий отделом зару
бежных связей Ц К  КП Грузии 
Р. Гоглидзе, другие офици
альные лица.

(Г Р У З И Н Ф О Р М ).

ПЛЕНУМ  ПРАВЛЕНИЯ  
СОЮЗА ХУДОЖ НИКОВ  

Г Р У З И И
Состоялся первый пле

нум правления' Союза ху
дожников Грузии, избран
ного XI съездом этой твор
ческой организации. Пле
нум обсудил организацион
ные вопросы. 

Председателем правления 
С ою за  х у д о ж н и к о в  Грузии 
вновь избран Э. Амаш укели.

С е к р е т а р я м и  избраны 
М . Ахобадзе, Э. Бердзенишви- 
ли, Г. Бугадэе, С. Габелия 
(председатель правления С о 
ю за  художников Абхазии), 
Г. Гуния, Т. Гоцадзе, Г. Гугу- 
швили, Г. Джапаридзе, X. Ина- 
ишвили (председатель А д ж ар 
ского отделения С о ю за  худо
жников Грузии), Л. Касоев 
(председатель Ю го-Осетинско
го отделения С ою за художни
ков Грузии), Л. Лагидзе, 
Д. Нодия, Дж . Пачуашвили 
(председатель Кутаисского от
деления Сою за художников 
Г рузии), Г. Тоидзе, Г. Ц ерете
ли, Р. Сухишвили, оргсекре- 
тарем избран Э. Санадира- 
дзе.

В работе пленума приняли 
участие секретарь Ц К  КП  Гру
зии* Г. Енукидзе, заведующ ий 
отделом культуры  Ц К  КП  Гр у 
зни Н. Джанберидэе, заведую 
щий сектором Ц К  КП С С  
В. Ю дин.

(ГРУЗИНФОРМ).

И С К О Р Е Н И Т Ь  Н Е Д О С Т А Т К И ,  
Р А З В И В А Т Ь  И Н И Ц И А Т И В У

Тысячами нитей связана сфера торговли и бытового об
служивания населения с повседневными заботами трудя
щихся. От успешного развития этих отраслей во многом за
висит реализация курса партии на повышение благососто
яния народа, удовлетворение его насущных потребностей.

ВЕСТИ ИЗ ПОЛЬШИ

Чрезвычайная важность этой 
работы была подчеркнута на 
пленуме Тбилисского горко
ма партии, который обсудил 
задачи партийных, советских 
и хозяйственных органов го
рода по перестройке в сф ере 
торговли и бытового обслу
живания населения на основе 
внедрения новых методов 
хозяйствования, у  к р епления 
дисциплины и порядка, разви
тия инициативы и повыш е
ния ответственности кадров.
- Докладчик —  первый секре
тарь горкома партии В. И. 
Алавидзе, выступавшие скон
центрировали внимание на 
нерешенных проблемах, путях 
преодоления застойных и не
гативных явлений, укоренив
шихся в сфере торговли и 
бытового обслуживания.

Низкий уровень организа
ции торговли усугубляется 
крайне нерациональным тер
риториальным размещ ением 
объектов. В связи с этим 
Тбилгорисполкому было пред
ложено разработать оптималь
ную схему их распределения, 
решить вопросы создания ма
лых архитектурных ф орм  па
вильонного типа, органически 
вплетающихся в общ ий облик 
города. О тм ечался, в частно
сти, положительный опыт, на
копленный в этом деле в Ле
нинском районе.

С ф ера бытового обслужива
ния —  отрасль, в наиболь
шей степени влияю щ ая на 
настрой людей. Недостатки 
здесь болезненно чувствует 
каждый. Ф акты  свидетельству
ют, что негативные явления 
по-прежнему имеют место в 
системах АвтоВАЗтехобслужи- 
вания, Тбилремстройбыта, на 
автозаправочных ста н ц и я х.

Анализируя причины этих 
и других недостатков, пленум 
определял пути решительного 
улучш ения положения дел на 
Местах, 'и скор енения сущ ест
вующих злоупотреблений и 
недостатков. Партийным, со
ветским, хозяйственным орга
низациям города поручено 
скоординировать усилия в 
этом направлении, добиться 
оздоровления кадрового со
става отраслей торговли и бы 
тового обслуживания, утвер 
ж дения в коллективах благо
приятного морально - психо
логического климата.

Участники пленума заслуш а
ли информацию о ходе реа
лизации критических зам еча
ний и пожеланий, высказан
ных членом Политбюро ЦК 
КП С С, секретарем Ц К  КП С С  
Е. К. Лигачевым во врем я пре
бывания в Грузии.

(Г Р У З И Н Ф О Р М ).

В Варш аве состоялось заседание сейма ПНР, на котором 
представители Государственного совета и правительства ПНР 
проинформировали депутатов о ходе выполнения наказов 
избирателей. Во врем я кампании по выборам в сейм  было 
выдвинуто более 51 тысячи пожеланий и предложений, ка
сающихся различных сторон функционирования государст
венного аппарата и народного хозяйства. Из них за минув
шие два года было реализовано свыше половины. О  ново
стях в жизни и народном хозяйстве Польши рассказывается 
в этой подборке.

В А Р Ш А В С К О Е  МЕ ТРО:  
РУБЕЖИ СОДРУЖЕСТВА

П О Д ЗЕМ Н Ы Х  тоннелях метро под улицами Варш авы 
работают проходческие щиты, изготовленные в С о 
ветском Сою зе.

ПО СТУП Ь С О ЗИ Д А Н И Я  ф  С О ВЕТС КО -П О Л ЬС КО Е С О ТРУД 
НИЧЕСТВО  —  В ДЕЙСТВИИ ф  ГАРАН ТИ РУЕТСЯ ВЫ С О КО Е 

КА ЧЕС ТВО  ф  ЗА  СЧЕТ С О БС Т ВЕН Н Ы Х  РЕС У РС О В
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Пуск таких гигантов, доста

вленных в польскую  столицу 
на восьми железнодорожных 
платформах, позволит значи
тельно ускорить темпы про
ходки на наиболее сложных и 
трудных участках метротрассы 
под центральной частью  горо
да. Всего с начала прокладки 
«подземки» до конца нынеш 
него года с помощ ью  совет
ского проходческого оборудо
вания будет пробито около 
четырех километров тоннеля. 
Примерно ещ е столько ж е  ос
тается" пройти под зем лей  до 
1990 года, когда экспрессы  
повезут пассажиров по пер
вой ветке южного рад: /са ст: 
станции «Кабаты» к м етровок
залу «Политехнический инсти
тут».

Ныне Варш авское метро
стало самой динамично раз
вивающ ейся новостройкой на
родной Польши. Ежегодно
здесь удваивается объем  ос
военных капитальных влож е
ний. С  напряженными плана
ми коллектив справляется ус 

пешно, опереж ая график по 
ряду показателей. И з 1.700 
человек, занятых на сооруж е
нии «подземки», каждый чет
вертый прошел стажировку в 
Советском С ою зе, который 
оказывает техническое содей
ствие в ее  строительстве. Тру
дятся на прокладке подзем
ных трасс такж е специалисты 
из Венгрии и Чехословакии. В 
этом году на вы учку в С С С Р  
отправится первая группа во
дителей подземных экспрес
сов.

На стройке рождаю тся но
вые инициативы, которые поз
волят поднять советско-поль
ское сотрудничество на каче
ственно новый уровень. Ве
дется подготовка к установ
лению прямых производствен
ных связей м еж д у Варшавским 
метростроем и одним из мет
рополитенов в С С С Р. Плани
руется наладить обмен брига
дами рабочих, специалистами, 
а в перспектив» прям ое со
трудничество охватит все ос
новные служ бы  метро.

У С П Е Х И  Щ Е Ц И Н С К И Х  
К О Р А Б Е Л О В

С О ВЕТСКИ Й  флаг поднят на морском  пассажирском 
паромном судне, построенном на Щ ецинской судо
верфи имени А. Барского.

Судно способно принять 
на борт 750- человек и около 
полутораста легковых авто
машин. Д ля пассажиров здесь 
имею тся удобные каюты, рес
торан, бар, бассейн с подо
греваемой водой, сауна, ма
газин. Высокий уровень ком 
форта позволяет использовать 
его для продолжительных ту
ристских круизов.

Щ ецинские корабелы  уж е 
ря/^ лет специализируются на 
изготовлении пассажире к и х 
паромных судов. Д ля С С С Р 
уж е  построено шесть подоб
ных гигантов. Крупные совет
ские заказы  позволяю т пред
приятию на долгосрочной ос
нове планировать и развивать 
производство, добиваться вы
сокого качества своей продук
ции.

ТЕПЛО В КВАРТИРАХ ЖЕШУВА
Т ЕП Л О  и свет в квартиры ты сяч жителей польского 

города Ж е ш ув  дал энергоблок, сданный в эксплуата
цию на местной ТЭЦ.

Зд есь смонтирован паровой рить потребности крупного
котел мощ ностью  120 гигака
лорий. Его пуск открыл вто
рую  очередь модернизации 
теплоэлектроцентрали, кото
рая будет оснащена вы соко 
производительным оборудо
ванием отечественного произ
водства. В будущ ем году на
мечено пустить второй паро
вой котел, что позволит прак
тически полностью удовлетво-

индустриального и культурно
го центра республики в энер
гии за счет собственных ре
сурсов.

СССР-СШ А: через «Веги» к «Фобосу»
Крупнейший говетский радиокомплекс дальней связи в 

Крыму н американские станции космического слеженив бу
дут работать вместе в ходе полета советских автоматических 
станций к Фобосу —  спутнику Марса.

ДОМ КНИГИ» В ГОРОДЕ ГОРНЯКОВ

Группа специалистов С Ш А  в 
течение нескольких дней об 
суждала с советскими колле
гами детали этого уникально
го эксперимента и 20 ноября 
подписала рабочий протокол, 
определивший объем ы  и сро
ки подготовки к этой экспеди
ции, в которой участвую т уче 
ные, инженеры двенадцати 
стран и Европейского косми
ческого агентства.

Напомним, что две совет
ские станции стартуют к Ф о 
босу в середине будущ его го
да, а через двести суток по
лета планируется начать непо
средственные сеансы его изу
чения. У ж е  в январе 1989 го
да состоятся передачи теле- 
изображений спутника, начнет
ся изучение химического и ми
нерального состава, сбор  дан
ных для составления тепловой 
карты спутника. Затем  в апре
ле ожидается десант долговре
менных автоматических стан
ций на поверхность Ф о б о са  —  
самый интересный и насыщ ен
ный этап экспедиции. Именно 
в этот ответственный момент 
и подключатся к обеспечению  
радиосвязи с аппаратами и пе
редачи данных на Зем лю  аме
риканские станции косм иче
ской связи.

— М ы воодуш евлены гран

диозностью  этого международ
ного проекта, готовящ егося по 
инициативе Института косм иче
ских исследований советской 
Академии наук, —  заявил в 
интервью к о р р е спонденту 
Т АСС  начальник отдела пла
нетных исследований Н АС А  
доктор Вильям  Квейд. —  М ы 
уверены  в его успехе, —  под
черкнул он, —  так как убеди
лись на примере полета ва
ших станций «Вега» к комете 
Галлея в высоком классе на
учной и технической подготов
ки космических эксперимен
тов в С С С Р.

А мериканские специалисты 
встречались в течение недели 
с учеными, инженерами Ин
ститута космических исследо
ваний, работали в подмосков
ном Центре управления поле
том, знакомились с система
ми дальней к о с м и ч е с к о й  
связи. На вопрос, «не пугает 
ли американских специалистов 
столь грандиозный объем  под
готовительной работы», доктор 
Квейд сказал: «Смелость, с 
которой советские ученые бе 
рутся за столь фантастические 
проекты, воодуш евляет нас, и 
мы готовы сделать все для то
го, чтобы обеспечить успех м е 
ждународной экспедиции к 
Ф о бо су» .

МАНИФЕСТАЦИЯ В ПАЛЕРМО
В яркую  манифестацию  ита- 

ло - советской друж бы  вы
лился визит сюда делегации 
Тбилиси во главе с председа
телем горисполкома И. А. 
Андриадзе. Здесь с о с т о я -  
лась т о р  ж ественная цере
мония открытия памятной 
доски, посвящ енной мисси
онерской поездке в X IX  веке 
двух монахов Театинского ор
дена из Палермо в Грузию . 
Выступивший на церемонии 
м эр  Палермо Леолука Орлан

до заявил, что в Италии по
стоянно растет интерес к Со 
ветском у С ою зу, истории, 
культуре, сегодняш нему дню 
его республик и народов. О т
кры вая сегодня эту памятную 
доску, сказал он, м ы  хотим 
подчеркнуть наше стремление 
к развитию  культурного и эко 
номического сотрудничества 
с Советским  Сою зом , и в ча
стности с Грузией.

(ТАСС. 21 ноабрв).

БОЛЬШ ОЙ популяр 
ностью пользуе т с в 
новый сов е  т с к и й 

«Дом книги» л центре 
крупнейшего промышлен
ного района республики —  
городе горняков Рыбник 
(Катовицкое воеводство).

На стендах и прилавках 
представлено более пяти ты
сяч томов советской художе
ственной, общественно-поли
тической, научно-технической 
литературы, красочно офор-

|мленные альбомы произведе
ний искусства, детские книги.

Н а  с н и м к е :  в одном из 
торговых залов нового «До- 

_  ма книги».
Ф о то  Ц А Ф — ТАСС.

ВИДЕО С МАРКОЙ  
«СДЕЛАНО В ПНР»

ПО Л ЬС К И Е  видеомаг
нитофоны, отвечаю 
щие самым совре 

м енны м  требованиям , вы 
пускает Варш авский завод 
радиоаппаратуры и м е н и  
М . Каспшака.

Новинка снабжена блоком 
памяти, который м ож но  за
программировать таким обра
зом , что аппарат в течение 
двух недель будет отбирать и 
записывать заранее выбран
ные передачи. В будущ ем  го
ду предприятие поставит на 
рынок несколько ты сяч ви
деомагнитофонов, а к 1990 
году —  200 ты сяч штук.

Производство видеотехни
ки в П Н Р осущ ествляется на 
основе правительственной про
граммы. На эти цели выделя
ю тся значительные средства. 
Ч ер ез год намечено пустить 
в строй ещ е одно предприя
тие, которое будет произво
дить такого ж е  рода технику. 
На заводе «Стилон» в Гожуве 
налаживается производство 
видеокассет. У ж е  в первой 
половине будущ его года их 
будет выпущено 200 тысяч 
штук.

  X

тем  наращивания обычных ви
дов вооружений. По словам 
Г. Бастиана и П. Келли, эти 
призывы безрассудны.

ф АДДИС-АБЕБА. Челове
чество с нетерпением отсчи
тывает дни, оставшиеся до 
советско-американской встре
чи в верхах, на которой дол
жны быть сделаны важные 
шаги к разрядке и разоруж е
нию, пишет эфиопская газета 
«Эфиопиан геральд».

Взаимный отказ от принци
пов военной конфронтации —  
наиболее надежная основа 
для развития международно
го сотрудничества, указывает 
она.

«Прямой дорогой к безъ 
ядерному и ненасильственно
м у миру» называет «Эфиопиан 
геральд» советскую  програм
м у создания всеобъемлю щ ей 
системы международной безо 
пасности, Страны— члены дви
ж ения неприсоединения, под
черкивает газета, должны кон
кретными действиями поддер
жать советские предложения.

(ТАСС , 21 ноябре).

Э Н Е Р Г И Я  Г О Л У Б Ы Х  К А С К А Д О В
3 С Е больш ее внимание уделяется в П ольш е исполь

зованию местных источников энергии, прежде всего 
водных ресурсов.

Специалисты создали карту 
рек страны, на которых м ож 
но с небольшими затратами 
установить несложное обору
дование —  турбины и гене
раторы, способные превратить 
силу движения воды в элек
троэнергию.

Сейчас в П ольш е насчиты
вается полсотни малых ГЭС.

Их достоинства очевидны: они 
использую т практически не
исчерпаемые источники энер
гии, стабилизируют работу 
местной энергосети, не загря
зняют окруж аю щ ую  среду. В 
будущ ем предполагается по
строить свыше тысячи таких 
гидроэлектростанций.

Выпуск новых образцов тур

бин для малых Г Э С  освоили 
заводы в Гданьске и Нова-Су- 
ле, налажено также произ
водство генераторов, другого 
необходимого оборудования. 
Совет Министров П Н Р  обязал 
органы власти воеводств раз
работать собственные про
грамм ы  освоения местных 
гидроресурсов и оказывать 
предприятиям и организациям 
всем ерную  помощ ь в их осу 
ществлении.

З А  Д О Б Р Ы Е  О Т Н О Ш Е Н И Я
—  М иролю бивая политика человечество избежит новой но-воэдушиых сил С Ш А  Том

С оветского государства, его войны, —  сказал в интервью Хадженс. Он приехал в нашу
усилия в области разоруже- к о р р е с п о н д е н т у  ГРУЗИН- республику по приглашению
ния позволяю т надеяться, что Ф О Р М а  бывший капитан воен- Грузинского комитета защиты

мира и привез написанную йм 
и изданную в С Ш А  книгу «Да
вайте избежим  войны».

Посещ ение Советской  Г ру- 
эии ещ е раз убедило м еня в 
том, что возможность добрых

В ПОСЛЕДНИЙ 
Ч А С

ф ПРАГА. Актуальные во
просы участия архитекторов 
Ч С С Р  в выполнении решений 
X V I I  съезда КП Ч вклю чены  в 
повестку дня открываю щ егося 
сегодня в Праге второго съез
да С ою за  чехословацких ар
хитекторов. Внимание делега
тов будет сосредоточено 
прежде всего на повышении 
роли этой творческой орга
низации при решении урбани
стических проблем и претво
рении в ж изнь ш ирокомас
штабной программы массово
го жилищ ного строительства.
В соответствии с ней в годы 
текущ ей восьмой пятилетки в 
республике будет построено 
почти 200 тысяч новых квар
тир. Делегаты обсудят также 
вопросы , связанные с участи
ем  членов С ою за  ч е \е с °о в  щ- 
ких архитекторов в работах 
по реставрации ценных па
мятников истории и культуры  
в Праге, Братиславе и других 
городах страны.

ф РИМ . Второй националь
ный конгресс «Центров иници
ативы за мир» откры лся в 
итальянском городе Сиена. 
Как подчеркивает агентство 
А Н С А , «Центры инициативы 
за мир», входящ ие в Итальян
скую  федерацию  коммунисти
ческой молод еж и (И Ф К М ), 
являю тся ф ормой организации 
молодых коммунистов в борь
бе за разоружение, мир и 
м еждународную  разрядку.

«Члены И Ф К М  собрались 
здесь, —  сказал на открытии 
конгресса Ф ул ьвио  Анджели- 
ни, национальный секретарь 
«Центров инициат и в ы  за I  
мир», —  чтобы активизировать I  
деятельность на благо мира, в I  
частности в свете будущ его I  
соглашения м еж д у С С С Р  и I  
С Ш А  в области ракет сред- *  
ней и м еньш ей дальности». V 
Анджелини . предложил соз- I  
дать Ассоциацию борьбы  за I  
мир, которая объединила бы I  
всех людей доброй воли в . |  
Итадии. -

ф ТО КИ О . Ю ж н окорейски е м 
студенты потребовали, чтобы I  
правительственный кандидат на I  
президентские выборы  Ро Д э I  
У  снял свою  кандидатуру. В *  
нескольких университетах и В 
колледжах прошли м ассовы е I  
манифестации. Их участники I  
скандировали лозунг «Долой I  
Ро Д э У», жгли чучела быв- I  
ш его генерала, сыгравш его м 
клю чевую  роль в захвате вла- I  
сти нынешним президентом |  
Чон Ду Хваном. Одна из круп- I  
нейших демонстраций состоя- I  
лась в Сеуле. Студенты  за 
явили, что хотят покончить с I  
вмеш ательством военных в I  
ю ж нокорейскую  полит и к у, I  
что избрание Ро Д э У  прези- I  
дентом будет означать про- ■ 
дление авторитарного правпе- й 
ния. «Если он будет избран, I  
страна столкнется с мощ ными I  
протестами тех, кто не ж елает I  
военной диктатуры», —  гово- |  
рится в одной из студенче
ских листовок. Д ля разгона I  
‘демонстраций полиция при- I  
менила слезоточивый газ. |

Правительственному канди- I  
дату на президентские выбо- |  
ры противостоит ряд полити- -  
ческих деятелей. С ам ы е вид- I  
ныв из них —  председатель I  
демократической партии за I  
воссоединение Ким Ен С ам  I  
и председатель партии мира и I  
демократии Ким Тэ Чж ун . На- а  
кануне выборов, намеченных I  
на 16 декабря, оппозиция ока- I  
залась расколотой из-за лич- I  
ных амбиций ее лидеров, ко- I  
торые нарушили собственные 
обещ ания выставить единого I  
кандидата и тем сам ым значи- I  
тельно увеличили шансы на I  
победу представителя правя- I  
щ ей партии. I

(ТА С С , 21 Н° * брЯ^ ^ |

отношений м еж д у С Ш А  и 
С С С Р  —  не миф, а реаль
ность. Зд есь ж ивут д р уж елю б 
ные и добрые люди, которым 
чуж д *  агрессивность.
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КРАСКИ ДРЕВНЕЙ ЖИВОПИСИ
В Государственном м узее  

искусств Грузии открыта вы
ставка ю жно - индийской жи
вописи (тандж урская и май
сурская ш колы X V I I I— X IX  ве 
ков), проходящ ая я рамках 
ф естиваля Индии в С С С Р  

Эти школы живописи, на
иболее распространенные в 
Западной Индии, свидетель
ствую т о традициях, уходя
щих я глубь веков. П рои зве 
дения отличаю тся большим 
разнообразием  —  от росписи

♦ Коротко

СПУСТЯ СОРОК 
ЧЕТЫРЕ ГОДА...
В одном из предпразд

ничных номеров газ е т ы  
«Правда» опубликован рас
сказ о работе московского  
клуба «Поиск». С ред и  най
денных ком сом ол  Ь Ц в м И -  
следопытами ветеранов Ве
ликой О течественной войны, 
не сумевш их из-за тяжелых 
ранений своеврем енно по
лучить . боевые н а г р ады, 
есть и наш зем ляк . Э то  —  
ровесник О ктяб р я , бывший 
командир взвода зенитного 
дивизиона 7-й м отострелко 
вой бригады Л еван  А лексан
дрович А базад эе. С пустя 
сорок четы ре года . его на
ш ел орден О течественной 
войны второй степени.

В свои сем ьд есят лет Л е 
ван Александрович продол
жает работать заместите
лем  начальника производ
ственно - технического от
дела управления «Интурист- 
спецремстрой».

ПОСВЯЩАЕТСЯ
САЯТ-НОВЕ

Столица А р м ении  то р ж е 
ственно отмечает 275-летив 
великого ашуга Сеят-Ноеы. 
К  этой знаменательной да
те было приурочено откры 
тие персональной выставки 
заслуженного  работ н и к а  
культуры  Грузии Вагаршака 
Элибекяна, который ныне 
живет и работает в Ерева 
не.

45 картин ж ивописца вы
ставлены  в Государствен
ном м у зе е  народного ис
кусства Армении. В. Элибе- 
кян, ш ироко известный пре
красными миниатю рами, по
свящ енны ми старом у Тифли
су, на этот раз рассказы вает 
о жизни и деятельности Са- 
ят-Новы. Но Тифлис неот
делим  от творчества  ашуга, 
он —  ф орм а и содержание, 
цвет и характер его коло
ритного языка.

Саят-Нова и Тифлис. Стра
ницы этой волную щ ей тем ы  
переданы В. Эл и бекян о м  в 
цвете и рисунках и в ориги
нально оф орм ленном  кафе 
«Саят-Нова», которое в эти 
дни открылось в Ереване 
на улице Саят-Новы.

НА ЛЮБОЙ ВКУС
Каж д ы й найдет себе за

нятие по душ е в м олод еж 
ном культурно, - оздорови
тельном  центре, откры вш ем 
ся в Батуми. Зд есь  располо
ж ились М узей  истории ком 
сом ола Адж арии, летний 
детский театр, выставочный 
зал, видиотека, диско-бар, 
кафе. Разнообразны е кр уж 
ки и секции примут всех 
желаю щ их заним аться в 
них. В перспективе здесь 
предполагается соорудить 
театрон на 3.000 мест, гости
ницу, спорткомплекс.

(П о  сообщ ениям  корр ес 
пондентов «Зар и  Востока» 
н Г Р У З И Н Ф О Р М а ).

на стенах до картин, нанесен
ных на ткани, бумагу и дере
во.

П рим еняем ая майсурскими 
художниками техника несколь
ко отличается от техники 
танджурской школы. Но и те 
и другие создавали образцы  
искусства, подобные которым 
не найти в других регионах 
Индии, хотя надо отметить, что 
произведения совремем н ы х  
представителей танджурской 
ш колы  уж е  не пользую тся та

ким спросом, как в далеком 
прошлом. Специалисты объяс 
няют это многими причинами. И 
одна из главных заклю чается 
в материалах, некогда приме
нявшихся для картин и ныне 
претерпевших изменения. К 
примеру, мастера сейчас об 
ращ аются к наименее цен
ным видам золота, серебра и 
других металлов. Древесина 
хлебного дерева сменилась 
тиком, вместо пасты суккан 
используется промышленный 
клей, гипс, мел.

На выставке тбилисцы име
ют возможность увидеть яр 
кую  живопись и скульптуру 
древних мастеров этического 
и нравоучительного содерж а
ния, рассказывающ их о бо
жественных подвигах и чуде
сах.

ф  Н а  с н и м к а х :  работы 
индийских мастеров; тбилисцы 
знакомятся с экспозицией вы
ставки.

Ф о то  Рубеиа Рухкяна.

СОБЫТИЕ и МНЕНИЕ

«КОСМИЧЕСКИЙ ВИТОК ТЕХНИКИ»
—  Как красива Грузия, ее природа очаровательна, жи

вописны горы, береге голубых рок, озор, — говорит нам 
известный летчик-космонавт С С С Р , дважды Герой Совет
ского Союза Олег Макаров, с которым мы встретились 
на Международной специализированной выставке «Обу
чение системам автоматизированного проектирования в 
инженерных вузах» —  «САПР-87» на ВДНХ Грузинской ССР.

— Олег Григорьевич, вы 
делитесь с космическими или 
земными впечатлениями от 
Грузии!

—  И теми и другими. С 
космического корабля «Со
юз-12», например, с которо
го я впервые увидел нашу 
планету,—-Груэия также кра
сива. Хотя с необозримой 
высоты зем ны е цвета меня
ются на космические. А  опи
сать это зрелищ е доступно 
только космонавтам и фан
тастам.

В Грузии у  меня много 
друзей, с которыми я под
д ерживаю  творческие кон
такты. После каждой встре
чи с ними я уе зж аю  с чув
ством радости, которое они 
вселяют своим зарядом эн
тузиазма. В достижении ре
зультатов исследо в а м и й, 
они по-грузински настойчи
вы и упорны. И поэтому р а 
ботать с ними очень здоро
во. Как видите, земные мои 
впечатления от Грузии на
полнены ф актором челове

ческого общ ения, а  это на
стоящ ее счастье.

Говсфя к о н к . р е т н о  о 
«САПР-87», хочу поблагода
рить своих грузинских кол
лег, организовавших эту вы 
ставку. Они тем сам ым до
казали, что всерьез реша
ют кадровую проблем у вос
питания инженеров в соот
ветствии с требованием вре
мени, космической эры, как 
называют наш век.

—  Олег Григорьевич, вы
ставке действительно поль
зуется большой популярно
стью, особенно среди мо
лодежи технических вузов, 
факультетов. Что вы скаже
те о перспективах САПР.

—  Вычислительная техни
ка становится все более 
«дружелю бной» ко многим 
отраслям  науки. Н евозмо
жен без нее научно - техни
ческий прогресс, и только 
с ее  помощ ью мож но ре
шать проблемы, которые по
ставит перед учеными наука 
уж е  в ближайшем будущем. 
Отрадно видеть огромный

успех в достижениях С АПР, 
получивших отражение в 
экспозиции выставки. Вос
питание будущих инженеров 
тесно связано с обучением 
их системам автоматизиро
ванного проектирования в 
вузе. Придя на производст
во, молодой специалист дол
ж ен быть готов к решению 
самых сложных инженерных 
задач, которые можно одо
леть только с помощ ью  тех
нических и программных 
средств С А П Р. Этим будет 
отличаться нынешнее поко
ление инженеров от своих 
предшественников. Воору
живш ись вычислительной, 
микропроцессорной техни
кой, владея робототехникой, 
инженер любой отрасли 
станет программистом. Че
ловеческая деятельн о с т ь  
все более усложняется, и 
мы все чаще сталкиваемся 
с задачами, которые можно 
одолеть только с помощью 
систем вычислительной тех
ники С А П Р. В этом отноше
нии С А П Р  универсален, он 
способен сделать ненагляд
ное наглядным, необозри
м ое обозримым. А  это 
огромная перспектива, это, 
образно говоря, косм иче
ский виток техники.

Джильда ИВАНИШВИЛИ.

Г воскресная
панорама

“Ч ■с п о р т

ПОД ЗВУКИ ДОЛИ И ЗУРНЫ

Н О В О С Т И С О Б Ы Т И Я

НАШИ ИНТЕРВЬЮ

БОЛЬШОЙ ФОН МАЛЫХ ФОРМ
«Какой бы ть «мебели» 

Тбилиси!» —  тема экспресс* 
имтервью корреспондента 
«Зари Востока» с заведую 
щим отделом Главного уп
равления по охране памят
ников Министерства куль
туры  Грузии Гией Д авита
швили, председателем  ко 
миссии архитектурной те 
ории критики С ою за  архи
текторов республики Ладо 
Вардосанидзе, главным ху
дож ником  Тбилиси О таром  
Литаиишвили, председате
лем  С ою за архитекторов 
Грузии Нодаром Мгалобли- 
шеи л и.

—  П режде всего о  том, что 
называю т «м ебелью » горо
дов!

Гия Давиташвили: Под этим 
терм ином  понимаются малые 
архитектурные ф орм ы . К  ним 
относятся указатели остано
вок, сами остановки, телеф он
ные будки, газетные киоски, 
уличная реклама, витрины 
магазинов... Словом , все то, 
что окруж ает человека, с по
м ощ ью  чего осущ ествляется 
его непосредственный кон
такт с городской архитек
турной средой. Каков ж е , так 
сказать, малый архитектурный 
фон Тбилиси?

Д ум аю , что далеко не очень 
привлекательный. Витрины м а 
газинов «украш аю т», не побо
ю сь этого слова, безобразны е 
манекены , по всем у городу 
разбросаны  отнюдь не радую 
щие глаз газетные киоски. А  
как портят интерьер, к при
м еру, ларьки, разбросанные 
около «Детского мира». Б у 
дем  открове и н ы, даж е в 
прош лом веке интерьер Тби
лиси больш е соответствовал 
м ировы м  стандартам, естест
венно, тогдашним, чем  сего
дня.

—  Почему такое происхо
дит!

Ладо Вардосанидзе: Дело
в том, что дизайном города 
занимаются предприятия раз
личных министерств и ве
домств, Художественный фонд 
Грузии. Все они ориентируют
ся по своему вкусу. Он ж е  у 
них разный. О тсю да и все 
беды. Наверное, возникнет 
вопрос, а почему в оф орм ле
нии города не принимает уча 
стия С о ю з архитекторов? Нет 
у  него для этого необходимых 
средств. Они есть у  предпри
ятий, у Худфонда. И мы на 
них не претендуем. Но со з 
дать координационную ко
миссию, которая бы утверж 
дала тот или иной вид оф орм
ления, обязательно нужно. 
Только в этом случае Тбили
си будет иметь свое неповто
рим ое лицо, стиль. А  ведь 
м алые ф ормы  играют боль
шую  роль в создании дизайна 
города, в создании его обли
ка. Конечно, не все плохо, 
что сделано в последний пе
риод. Хотел бы отметить не
которые объекты  служ бы  быта, 
новые павильоны, оф орм ле
ние которых отвечает совре
менным архитектурным нор
мам. Но все ж е  и ныне это 
скорее исключение, чем пра
вило.

—  А  каково мнение на этот 
счет главного художника Тби
лиси!

Отари Литанишвили: П ол
ностью согласен с тем, что 
говорилось. М не, коренному 
тбилисцу, трудно примирить
ся с тем что из года в год 
наш город теряет свое лицо. 
А  ведь нам есть с кого брать 
пример. Взять Таллин,^где все 
делается для того, чтобы 
обеспечить м аксим ум  удобств 
для человека, удовлетворить 
его эстетические требования.

Казалось бы, мелочь, в столи
це Эстонии все остановки обо
рудованы скамейками. Но м е 
лочь ли это для пожилого че
ловека? Надо срочно позво
нить, пожалуйста, рядом  с ос- 
тано в к о й телефон-автомат. 
Тбилисец ж е  об этом пока м о 
жет лишь мечтать.

Нодар М галоблишвили: И
не только  об этом. О бщ ест
венные туалеты? Долгое вре
м я об  этом стеснялись гово
рить. Но так положение не 
изменишь, ведь сегодня в 
них уважаю щ ий себя человек 
вряд ли рискнет войти. На мой 
взгляд, стоило бы подумать о 
создании кооперативов, кото
рые могли бы  взять на себя 
их постройку и содержание.

Или взять вопрос строитель
ства спортивных площадок. 
Он неоднократно поднимал
ся. Однако м о ж ем  ли м ы  ска
зать, что он решен. Отнюдь.

А  часы? Вдруг исчезли боль
шие механические часы, ви
севшие во многих оживлен
ных местах города. Вместо 
того, чтобы их отремонтиро
вать, отреставрировать, их 
просто сняли. Правда, кое- 
где появились электронные, 
но они неудобны для обзора.

В перестройке нуждается и 
уличная реклама, и многое 
другое. Одним словом, все 
то, что м ы  называем архитек
турной окруж аю щ ей средой, 
должно быть действительно 
архитектурным. Идеальным 
ж е представляется содружест
во архитекторов, дизайнеров, 
художников - оф ормите л е й .  
Только в этом случае интерь
ер города обретет свою  не
повторимость и индивидуаль
ность.

Григорий Д А РЧИ А Ш ВИ Л И .

Н А  П О Т О К Е — С О К
Натуральный виноградный, 

смешан н ы й грушево-вино
градный и яблочно-виноград
ный соки — таков ассорти
мент выпускаемой продукции 
Маяковского консервного за
вода. который принимает ны

не на переработку и янтар
ные гроздья.

Труженики предприятия 
намерены в ближайшее вре
мя отгрузить в торговую сеть 
около трех миллионов услов
ных банок соков.

Вскоре на заводе вступит

в строй новая поточная 
линия, с помощью которой 
не только удастся заметно 
увеличить выпуск соков, но 
и организовать производство 
виноградных компотов.

Вахтанг К И К Н А Д ЗЕ .
(Корр . «Зари Востока»).

Ф А К Т Ы

♦ На книжную 
полку

«вот оно-
СЕРДЦЕ МОЕ...»

Издательство «Мера- 
ии» выпустило в свет 
двухтомник избранных 
произведений известного 
грузинского писателя Та
маза Чиладзе на русском 
язы ке.

Тамаз Чиладзе пришел в 
грузинскую  советскую  лите
ратуру в 50-х годах. Начи
нал он стихами, которые 
сразу ж е  привлекли Внима
ние как грузинских, так и 
русских писателей и читате
лей. Его первыми перевод
чиками были Белла Ахма
дулина, Ю нна Мориц, Ев
гений Евтушенко, Стани
слав Куняев. За  стихами по
следовала проза. Затем пи
сатель надолго увле к с я 
драматургией, писал статьи. 
И во всех его произведе
ниях, в каком бы жанре 
они ни были написаны, есть 
общ ее —  неордина р н ы й, 
своеобразный взгляд на 
мир. Характерной особен
ностью его творчества явля
ется глубокий психологи
ческий анализ.

В вышедший в свет двух
томник Тамаза Чиладзе во
шли повести и рассказы, ро
ман «Вот кончилась зима», 
пьесы «Убийство», «Гнездо 
на девятом этаже», «Роль 
для начинающей актрисы», 
эссе и стихи.

В предисловии Гурама 
Гвердцители к сборнику да
на высокая оценка творчест
ву Тамаза Чиладзе, пути пи
сателя.

Георгий
ГАМСАХУРДИЯ.

В Тбилисском государст
венном цирке вновь зазву
чали доли и зурна. Были 
продолжены республикан
ские соревнования по гру
зинской борьбе на приз Ц К 
Л КС М  Грузии. На ковер вы 
шли атлеты села Ередви 
Цхинвальского района и се
ла Метехи Каспского рай
она.

Поединки проходили ин
тересно, увлекательно. Вна
чале вперед в счете вышли 
каспские палаваны. Они ве 
ли —  2:0. Н о  затем  поло
жение изменилось. Борцы 
из села Ередви сумели до
биться двух побед, сравня
ли результат, а затем вы
шли вперед. Это А. Ги- 
кашвили нанес по очкам  по
ражение Г. М амулаш вили —  
3:2. С этого момента пре
имущество было уж е  на 
стороне ередвских атлетов, 
хотя их соперники прилага
ли все усилия для того, что
бы переломить ход встре
чи. При счете 4:2 их пала
ван Д. Ходели выиграл у

Н. Коэаева, которого судьи 
сняли с ковра за пассив
ность. Результат сократился 
до минимума. Но это был 
последний успех атлетов 
из Метехи. Их соперники 
добились побед в двух ос
тавшихся схват к а х. Это' 
Г. Куд зиев выиграл у  В. М а 
мулашвили, а Г. Беруашви- 
ли -  у  Д . Гугулашвили, и 
ередвцы добились оконча
тельного преимущ ества со 
счетом  6:3.

Во втором поединке это
го дня соревнования встре
чались команды села Норио 
Гардабанского района и 
села Чан дари Гурджааиско- 
го района. Здесь полное 
преимущ ество было на сто
роне гардабанцев, выиграв
ших со счетом 7:2.

§  Н а  с н и м к е :  момент 
поединка атлетов тяжелого 
веса Гурама Кудзиева (Цхин
вальский район) и Василия 
Мамулашвилн (Каспскмй рай
он).

Ф о то  Валерия Атабекова.

«ЧЕРНЫЙ ДЕНЬ» БЕЛЫХ Ф ИГУР
После однодневного пе

рерыва в Тбилисском Д вор
це шахмат продолжился 
чемпионат С С С Р  среди ж ен 
щин. Был сыгран 16-й тур, 
в котором черные фигуры 
в шести партиях оказались 
сильнее белых. Так, лидер 
чемпионата Иоселиани побе
дила Струтинскую , Ахмы- 
ловская —  Галлямову, Эй- 
дельсон —  Арахамия, Хоро- 
вец —  Зайцеву, Велиханлы—  
Соф иеву и Сахатова —  М ат
вееву.

В двух встречах выигра
ли шахматистки, игравшие 
белыми фигурами. Это Ли- 
тинская нанесла поражение 
Лельчук, а Ш аф ранска—  

Челушкиной. Вничью  сыг
рали Полнарева и Касошви- 
ли. Встреча Сем еновой с Гу- 
риели отложена.

В турнирной таблице осо
бых изменений не произо
шло. Впереди по-прежнему 
Иоселиани, у  которой 12 оч
ков. На пол-очка меньш е у 
Ахмыловской. Затем  идут 
Арахамия — 10,5 очка, Эй-

дельсон —  10 очков, Гури- 
ели, Л ельчук  и Литинская—  
по девять очков (но у  Гу- 
риели одна отложенная пар
тия), Соф иева и Сахатова —  
по 8,5 очка, М атвеева  и 
Галлямова —  по 8, Хоровец  
и Зайцева —  по 7,5, С ем е 
нова (одна отложенная) и 
Касош вили —  по 6,5, Че- 
лушкииа и Ш афранска —  по 
6, Струтинская —  5,5, Поп- 
нареяа —  5 и Велиханлы —  
4,5 очка.

В Севилье сыграна 15-я 
партия матча иа м ировую  
шахматную корону м еж д у 
Гарри Каспаровым и Ана
толием Карповым. Белыми 
фигурами играл экс-чем
пион мира. Партия проходи
ла в упорной борьбе и была 
отложена. По мнению спе
циалистов, она должна за
верш иться вничью. Пока счет 
7,5:6,5 а пользу Каспарова.

22 НОЯБРЯ 1987 г.

♦ Факт 
крупным планом

Творческий 
отчет театров

Зевтра Г о с ударствен- 
иый телавский драмати
ческий теетр на сцен* 
Академического театра 
имени К. Марджанишви
ли спектаклем «Алале» 
по пьесе Реваза Инани- 
швмлм (режиссер-поста
новщик Александр Кам- 
тария) открывает декаду 
спектаклей, посвященных 
70-летию Великого Ок
тября.

—  В смотре примут уча
стив двадцать два театраль
ных коллектива нашей рес
публики, —  сказал началь
ник управления драмати
ческих театров Министерст
ва культуры  Грузинской 
С С Р , народный артист Гру
зии Анзор  Кутателадзе.

Академии е д к и й 1 театр 
оперы и балета и м е н и  
3. Палиашвили представил 
оперу Гии Канчели «М узы 
ка для живых» в постанов
ке народного артиста С С С Р  
Роберта Стуруа, Акад емиче
ский театр имени Ш . Руста
вели —  «А завтра была вой
на» Бориса Васильева в по
становке народного артиста 
Грузинской С С Р  Гайоза Жор- 
дания, Академический театр 
им. К. М арджанишвили «Ха
ки Адзба» Лео Киачели (ре 
жиссер народный артист 
Грузии Темур Чхеидзе), Гру
зинский театр юного зрите
ля —  «Разлом » Бориса Лав
ренева (реж иссер  народный 
артист Грузии Ш алва Гаце-ф 
релия). В празднике также 
примут участив и другие 
драматические коллективы 
из Тбилиси, Сухуми, Цхинва
ли, Кутаиси, Зугдиди.

А  параллельно с этим в 
Махарадзе открывается по
каз спектаклей для детей и 
юношества, который прой
дет в рамках всесою зной 
недели «Театр и дети».

Георгий
НАДАРЕИШВИЛИ.

♦ Далекое — 
близкое

ШОСТАКОВИЧ:
ТБИЛИССКИЕ

СТРАНИЦЫ
БИОГРАФИИ

Как самая дорогая ре
ликвия хранится в доме 
профессор* Вагана Ма- 
масахлисова сб о р н и к 
«Три фвитастических тан
ца» великого композито
ра современности Дмит- 
рив Шостаковича. На ти
тульном листе летящим 
почерком музыканта сде
лана надпись: «Милой
семье Кецховели от лю
бящего Дм. Шостакови
ча. 6 марта 1952 года. 
Тбилиси».

—  35 лет отделяют нас от 
того дня, когда свое сочи
нение преподнес в дар на
шей сем ье этот замечатель
ный музыкант и большой че
ловек, —  рассказывает Ни
на Николаевна Кецховели, 
супруга Вагана Ивановича.—  
Наш е знаком ство с Дмит
рием Д митриевичем  состоя
лось в тридцатые годы в Л е
нинграде —  тогда он был 
аспирантом консерватории. 
В те годы учился в аспи
рантуре и м ой супруг. М ы 
вместе ходили на филармо
нические концерты, собира
лись в нашей маленькой сту
денческой комнатуш ке, ув
леченно говорили о м узы 
ке, пбэзии...

В 1946 году композитор 
приехал к нам в Тбилиси. 
Это было тяж елое  послево
енное время. Страна зале
чивала раны...

В Тбилиси композитор
приехал вместе с супру
гой —  Ниной Васильевной — 
физиком, которую  звали 
сюда научные интересы, 
ещ е больш е сдруживш ие
ее с Ваганом Ивановичем.

С  большим успехом про
шли в Тбилиси авторские 
концерты композитора в 
М алом  зале театра имени Ру
ставели и в Д ом е офице
ров.

О баятельная л и ч н о с т ь  
Ш остаковича вдохноа и л а  
грузинских композиторов 
на создание произведений, 
посвящ енных этому боль
шому мастеру. Его памяти 
гуо.евящены девяты й струн
ный квартет Сулхана Цин- 
цадзе, камерные симфонии 
Реваза Габичвадзе и Алек
сандра Ш аверзаш вили.

(ГР У З И Н Ф О Р М ).

Зам. редактора Г. ПАЦУРИЯ.

А Ф И Ш  А> Д Н Я
ТЕЛЕВИДЕНИЕ

и« 22 ноябре

М О СКВА
ПО П Е Р В О Й  П Р О ГР А М М Е. 

И.оо — «90 минут». 9..ТО — Ритми
ческая гимнастика. 10.15 — «Спорт- 
лато». 1В.-10 — Будильник. II.ПО — 
Служ у Советскому С«ноту! П.Ов — 
«Утреипки иочта». 12.Э0 — Пере
стройка и культура. «Архитектура 
к общество». 13.Л» — «М узыкаль
ный киоск». 14.00 — Сеаьский час.
13.00 — Здоровье. 15.45 —  Д етски*
•-иприсгический кмиожурнаа «Ера
лаш ». 15.»$ — Борьба дзюдо. Чем

пионат мира. 15.30 — «Радуга». 
«Терховские оркестры» (Чехослова
кия). 17.05 — Мультфильм. 17.30 -* 
«Объектив». Итоги фотоконкурса 
«Родима любимая моя». 18.15 — Го
ды. поколения, песни. Музыкальная 
передача. 10.00 — Международная 
панорама. 10.45 — Ш ахматы. 20.05 — 
Мультфильмы. 20.30 — Художест
венный фильм «Выйти замуж  за 
капитана». 22.00 — Время. 22.40 —  
Прожектор перестроАкн. 22.50 — 
Фестиваль С С С Р  в Индия. Концерт 
мастеров искусств. По окончании— 
Борьба дзюдо. Чемпионат мира.

ПО ВТО РО Й  П Р О ГР А М М Е. 
0.15 — Концерт художественных 
коллективов Тулы. 9.30. 14.00 — До
кументальные телефильмы. 10.00 —

«Искусство классической гитары». 
10.30 — Русская речь. 11.00 — Про
грамма Саратовской студии теле
видения. 12.00 — «Кавтелетар». 
Спектакль. 14.45 — Мультфильмы. 
15.25 — « Радуга*. «Портреты из 
Иордании». 15.05 — Советской ми
лиции — 70 лет. П риним ает участие 
министр внутренних дел С С С Р  
А. В. Власов. 17.35 — Живая при
рода. 18.35 — «Страницы советско
го искусства. Литература и театр». 
Д окум ентальный  телефильм. Фильм 
10-й. 10.45—«Только голос». Фильм- 
концерт. 20.15 — Конный спорт. 
Итоги сезона. 21.15 — Г. Свири
дов — «Патетическая оратория» 
для солистов, хора и симфониче
ского оркестра иа слова В. М ая
ковскою. 22.00 — Время. 22.40 —

Прожектор перестройки. 22.50—«Бе
лый снег России». Художественный 
фильм.

ТБИЛИСИ

ПО П Е Р В О Й  П Р О ГРА М М Е.
8.00 — «90 минут» (М ). 9.40 — Се
годня иа экранах тбилисских кино
театров. 9.50 — Программа мульт
фильмов. 10.15 — С  добрым у т
ром! Воскресная музыкально-раз
влекательная программа. 11.00 — 
Хозяйственный механизм — новше
ства. проблемы. 11.30 — Киноафи
ша. 11.55 — Воскресная выставка.
12.00 — Урок грузинской народной 
песни (повторно). 12.30 — Для мо
лодежи. С  телекамерой но' Италии

(передача 1-я). 13.15 — Телекурс. 
Грузинский язык н литература. 
13.50 — Музыкальная передача, по
священная 150-летию со дня рож
дения И. Чаочавадзе. 14.15 — 
И. Чавчавадзе. «На виселице». Те
леспектакль (постановка Грузин
ского Т В ). 15.05 — Воскресная вы
ставка. 15.10 — Спортивная пере
дача. Заслуженный мастер спор
та — Г. Джеджелава. 15.20 — Ве
стник. 15.50 — Концерт из произ
ведений О. Гордели. 17.30 — Тби
лиси и тбилисцы. Тележуриал.
18.05 — Наше село. 19.00 — Ме
ждународная панорама (М ). 19.45 — 
Ш катулка сказок. 20.00 — Моамбе. 
20.35 — Месхетскому государствен
ному музею — 50 лет. 20.50 — С та
ринный русский романс. Поет Л . Ге

гели*. 21.15 — Спортивная переда
ча «45 минут» (повторно). 22.00 — 
Время. 22.40 — Прожектор пере
стройки (М ). 22.50 — Феетнйаль
С С С Р  в Индии. Концерт мастеров 
искусств из Дели (М ).

ПОГОДА
ив 23 н 24 ноябре

В ЗАП А Д Н О Й  ГР У З И И  ожида
ется переменная облачность, места
ми дожди, в горах снег, ветер за
падный. 5 -1 0  метров в секунду. 
Температура в н и з и н а х :  иочью 
4-4  4.9  градусов, днем 4.. 12 4-17 
градусов. В г о р н ы х  районах: 
иочью 0 г  5 градусов, днем 4 .9

4_ 14 градусов. В в ы с о к о г о р 
н ы х  районах: ночью —3 4 -2  гра
дуса, днем 4- *  4 .7  градусов.

В ВО СТО Ч Н О Й  ГР У З И И  — пе
ременная облачность, местами осад
ки. в горах снег, ветер западный, 
»—14 метров в секунду. Темпера
тура на р а в н и н а х :  иочью 4 . 1
4 .5  градусов, днем 4.»  4-14 гра
дусов. В г о р н ы х  районах: ио
чью —2 4-3 градуса, днем 4.6
4_ 10 градусов. В в ы с о к о г о р 
н ы х  районах: ночью — 1 —5 гра
дусов. днем —I 4.4  градуса.

В Т Б И Л И С И  22 ноября -  пере
менная облачность, без осадков, 
ветер северо-западный. В— 14 мет
ров а секунду. Температура возду
ха 4.13 4_15 гритуеов.
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